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FECHA: Diciembre 13 de 2012 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Amotinados”  

 
 “Motín en el Tutelar” 

 “Ligados al crimen, los internos del motín: SSP”  

 “Motín en el Tutelar”  

 
“Damián Canales-Urge revisar ley para menores” 

 
“Alentado por “zetas” motín en tutelar”  

 
“Adolescentes se amotinan en el Tutelar para Menores” 

 
“Crimen organizado, detrás de motín” 

 
“Aplacan rebelión”  

 
“Costará 30 mmdp obra social de Peña” 

 
“Extorsionan… y los premian”  

 “Quitan deudas a gobiernos locales; diputados aprueban Ley de Ingresos” 

 
“Con abusos, 75% de detenciones de jóvenes en el DF” 

I N S T I T U C I O N A L  

Crónica-Priorizarán en el IEEH los deberes ciudadanos: Recordó el consejero presidente del Instituto Estatal 

Electoral (IEEH), Mario Ernesto Pfeiffer Islas, que la ciudadanía tiene el derecho y obligación de integrar mesas directivas 
de casilla en caso de ser insaculados para una contienda electiva, por ello en la impresión del formato de notificación, el 

órgano integró fragmentos del Artículo 5 del Código Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales (Cofipe) para 
explicar las responsabilidades de la población durante este ejercicio cívico. Una vez aprobado el formato de notificación 

para ciudadanos insaculados que participarán en el proceso electoral para renovar diputados locales, el próximo 7 de 

julio, el Consejo General incluyó una leyenda en este documento para concientizar a la sociedad hidalguense, respecto a 
sus responsabilidades. “Al final es importante que el ciudadano sea notificado y sepa sus obligaciones de integrar las 

mesas directivas de casilla, es importante señalar situaciones en donde incurren en una responsabilidad; además esta 
leyenda la hacemos como una forma preventiva para que conozcan las sanciones que pudieran tener por faltas a la ley”. 

El Artículo 5 del Cofipe, párrafo tercero, señala que es obligación de ciudadanos mexicanos integrar las mesas directivas 

de casilla en los términos de ley, además el numeral 4 expone que es derecho exclusivo de ciudadanos participar como 
observadores de los actos de preparación y desarrollo del proceso electoral, así como de los que se lleven a cabo el día 

de la jornada. De igual forma, el titular del instituto reiteró la importancia de que los medios de comunicación difundan 
correctamente los derechos y obligaciones del ciudadano, tanto como funcionario de casilla u observadores electorales. 

(Gabriela Porter, página 04) 

 

http://www.oem.com.mx/elsoldehidalgo
http://www.criteriohidalgo.com/
http://hidalgo.milenio.com/
http://www.plazajuarez.com/
http://www.sintesis.mx/hidalgo/
http://www.unomasuno.com.mx/
http://www.diarioelreloj.com.mx/
http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/
http://www.cronicahidalgo.com/
http://www.eluniversal.com.mx/estados/
http://www.reforma.com/
http://www.excelsior.com.mx/
http://www.jornada.unam.mx/
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P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Crónica-Pierde militancia el PAN en Hidalgo, reconoce Moreno: Reconoció el presidente del Comité Directivo 

Estatal del Partido Acción Nacional (PAN), Alejandro Moreno Abud, que habrá una disminución de por lo menos 30 por 

ciento del padrón de militantes activos y adherentes una vez que concluya el proceso de refrendo, el próximo 14 de 
diciembre. En entrevista con La Crónica de hoy en Hidalgo explicó que en la elección pasada el PAN registró una votación 

de simpatizantes entre el 65 al 70 por ciento en la entidad, lo cual representa buenas expectativas para el partido, pues 
aquel remanente son militantes que ya no pertenecen a las filas albiazules. “Ese restante de votos, entre el 30 y 35 por 

ciento, son personas que ya no viven en Hidalgo, que militan en otro partido o fallecieron, por ello ese porcentaje 
representa a la gente que no participó en el proceso pasado”. Reiteró que Acción Nacional “es un partido de cuadros, 

mas no de masas”. El pasado 1 de octubre el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) convocó a simpatizantes albiazules a 

acudir personalmente a las oficinas municipales o estatales panistas para corregir o actualizar su registro ante el padrón 
de afiliados, como parte de la depuración al interior del organismo. Por su parte el secretario general panista, Jorge 

Miguel García Vázquez, recordó que el 14 de diciembre será el último día para que los simpatizantes hidalguenses 
revaliden como militantes activos o adherentes. “La convocatoria es muy clara, todos los que deseen realizar su refrendo 

como militantes lo deberán hacer antes del 14 de diciembre en los Comités Municipales, en el propio Comité Estatal o en 

el Comité Ejecutivo Nacional; no habrá prórroga, es una responsabilidad de todos los panistas”. El CDE implementó 
distintos mecanismos de información que permitan el refrendo de toda su militancia. (Gabriela Porter, página 05) 

Crónica-Adelanta J. Moctezuma agenda azul: Presentó el integrante de la Coordinación de Estudios del Partido 
Acción Nacional (PAN), Jorge Moctezuma Aranda, la plataforma política para la agenda legislativa 2013-2016, la cual 

especifica los ejes de trabajo que impulsarán los eventuales diputados locales electos albiazules. Contempla diversas 

temáticas como desarrollo social y humano, economía, familia, atención a grupos vulnerables, fortalecimiento municipal, 
así como agenda ciudadana. La Coordinación de Estudios realizó diversos foros municipales y regionales para conocer 

tanto propuestas y opiniones de panistas como de población apartidista. “Este proyecto integra temas de importancia 
para el estado, estamos en la etapa de revisión por parte de la fundación Rafael Preciado, lo podrán consultar en nuestra 

página de Internet, pero todavía consideramos algunas modificaciones”. Cabe destacar que esta coordinación no analiza 

posibles esquemas de alianzas con otros partidos. Promovió foros, al interior del partido y público, donde recabó 
opiniones. (Gabriela Porter, página 05) 

Crónica-Demanda Panal inclusión de propuestas en esfera federal: El dirigente estatal del Partido Nueva Alianza 
(Panal), Heriberto Martínez Santiago, consideró necesario que el gobierno federal incluya a otras fuerzas políticas para 

formalizar acuerdos en beneficio del país. Aclaró que el partido magisterial no está en contraposición de los proyectos del 

presidente Enrique Peña Nieto, pero debe tomar en cuenta a otros actores. Recordó que tanto el Partido de la Revolución 
Democrática (PRD), el Revolucionario Institucional (PRI), como Acción Nacional (PAN), firmaron un pacto con el Ejecutivo 

para impulsar reformas, pero lamentó que otras cúpulas no fueron invitadas. “Si la federación habla de inclusión creo que 
lo más importante es que escuchen a todos los actores, Nueva Alianza tiene mucho que aportar, así que esperamos que 

próximamente se avoquen a incluir más participantes de la vida política del país en estos acuerdos”. Pese a que los 

dirigentes nacionales del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Panal, del Trabajo (PT) y Movimiento Ciudadano 
(MC) no fueron contemplados en el denominado “Pacto por México”, estas fuerzas políticas en Hidalgo confían en que 

habrá una segunda reunión con cúpulas y otros organismos para incluir todas las propuestas. Respecto a la reforma 
educativa recién planteada por Peña Nieto, el líder panalista celebró la propuesta, ya que “coincide con la plataforma 

planteada por Nueva Alianza, como la creación de un Instituto de Evaluación o Escuelas de Tiempo Completo”. 

(Gabriela Porter, página 05) 

Crónica-Estrenará sol azteca de Ixmiquilpan dirigencia: Ante la falta de dirigencia para el Partido de la Revolución 

Democrática (PRD) en Ixmiquilpan fue nombrada una comisión operativa que entrará en funciones en enero del próximo 
año, esto en sustitución del Comité Ejecutivo Municipal (CEM) del sol azteca. El organismo quedo acéfalo desde principio 

de año, después que Andrés Montoya Ramírez solicitara permiso para competir por una regiduría (la cual obtuvo). En su 

lugar quedó el secretario general Adrián Martínez Hernández, quien únicamente estuvo al frente del CEM algunas 
semanas, pues por un acuerdo familiar renunció el regidor propietario para dejarle el puesto que ahora tiene. Aun 

cuando Martínez Hernández siempre se ostentó como dirigente de PRD, varios perredistas señalaban que era únicamente 
de membrete, pues ya no fungía como tal, razón por la cual era necesario nombrar a nuevos actores que tomaran las 

riendas de este instituto político. Por tanto, fue creada una Comisión Operativa Municipal Colegiada del PRD, misma que 

estará integrada por Lorenzo Cruz Cruz, como titular de organización; Juan Diego Beltrán en asuntos electorales; e Hilario 
Martínez Cruz, en prensa y propaganda. Aunado a los personajes mencionados se suman, Guillermo Ortiz Ramírez, que 

se encargará de Finanzas; asimismo Carmen Cruz Hernández, en vinculación. Cabe mencionar que esta comisión entrará 
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en funciones a partir de enero del próximo año, tendrá las mismas funciones que el CEM a fin de reestructurar este 

organismo, el cual presenta varias fracturas internas por las diferencias de sus organizaciones y líderes políticos. (Hugo 

Cardón, página 10) 

Milenio-PAN entra a recta final de refrendo con menos del 50% de registros: El Partido Acción Nacional (PAN) 

entra a la recta final del refrendo y actualización de su militancia, sin embargo a menos de dos días de cerrar el registro 

de activos y adherentes panistas, no han reunido el 50 por ciento de militantes inscritos.  El último corte del padrón de 
refrendo de militancia del blanquiazul indica que al menos dos mil 100 panistas han acudido a refrendarse como panistas 

de Hidalgo, es decir menos del 50 por ciento del padrón anterior que es de más de cinco mil 900 registros, informó el 
secretario general del PAN estatal Jorge Miguel García Vázquez.  Este viernes concluye el plazo para que los cuadros 

panistas acudan a refrendarse como militantes activos y adherentes del blanquiazul, sin embargo la presidencia estatal 
de este instituto político subrayó que no alcanzarán los más de cinco mil adscritos, únicamente el 65 por ciento porque 

algunos ex panistas se han salido de las filas para irse a otros partidos, ya no viven en Hidalgo, entre otros hechos que 

les impiden ser integrantes del blanquiazul.  “Algunos fallecieron, militan en otros partidos, que se han ido a contender 
en otras campañas en elecciones a cargos de elección popular, otros que se han ido a otros cargos de designación, otros 

que ya no quieren participar o que ya no viven en Hidalgo”, detalló el secretario general en conferencia de prensa en la 
sede estatal de Acción Nacional.  El día 14 concluye el proceso de refrendo que es una condición estatutaria que 

establece la normatividad interna del PAN, cada refrendo se puede hacer de manera individual en Internet, lo cual da la 

esperanza a la dirigencia estatal de tener entre un 65 o 70 por ciento del padrón de miembros de activos y adherentes en 
el estado de Hidalgo y con esto cumplir como lo establece el Instituto Federal Electoral (IFE) con el número de militantes 

para seguir siendo partido político.  “Nosotros esperamos recuperar entre el 65 y 70 por ciento del padrón local y en ese 
sentido las cifras que nos arrojan el Comité Ejecutivo Nacional del PAN, se han superado”, dijo el panista, sin embargo 

afirmó que faltan seguramente un número importante de militantes. En la última fase de inscripción y actualización, el 
Partido Acción Nacional lleva al menos dos mil 100 refrendos “esperamos que lleguemos un poco más elevado el padrón; 

arriba de tres mil miembros es una lectura favorable para el PAN”. Finalmente García Vázquez aseguró que quien no se 

inscriba en este periodo, podrá hacerlo después, pero perderá los años de vigencia que tenían antes.  Claves: -Gustavo 
Madero, presidente nacional del PAN, reveló que el blanquiazul perdería cerca del 50 por ciento de la militancia activa y 

adherente luego del reciente cambio de gobierno.  -Sin embargo, el líder de este partido en Hidalgo, Alejandro Moreno 
Abud, reconoció que la perdida de militancia tiene que ver con los candidatos y las decisiones al interior de Acción 

Nacional.  -En Hidalgo se estima que el blanquiazul pierda el 40 por ciento de su militancia registrada como activa y 

adherente. En su último padrón actualizado sumaban cinco mil 909 militantes activos y 25 mil adherentes.  (Misael 
Zavala, página 12) 

Milenio-Paula Hernández es nombrada coordinadora nacional de Oportunidades: Paula Hernández Olmos, ex 
diputada federal por Hidalgo, fue nombrada por la secretaria de Desarrollo Social federal, Rosario Robles Berlanga, 

coordinadora nacional del Programa de Desarrollo Humano Oportunidades para el sexenio 2012-2018, que encabeza el 

priísta Enrique Peña Nieto. En su cuenta de Twitter, la también ex secretaria de Obras Públicas, Comunicaciones, 
Transportes y Asentamientos Humanos del estado, agradeció al jefe del Ejecutivo su designación, al tiempo que aseguró 

que asumirá con responsabilidad el cargo que ahora ostenta.  “Con gran orgullo y compromiso asumo la Coordinación de 
Oportunidades, gracias al presidente Enrique Peña Nieto”, publicó en @paula_hdz. Hernández Olmos es Ingeniera Civil 

por el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey, Campus Monterrey. Fue coordinadora del Comité 

Técnico Sectorial de la Región Centro 2007 - 2008 y coordinadora de Infraestructura de la Conferencia Nacional de 
Gobernadores CONAGO Región Centro (2008). En el Partido Revolucionario Institucional ha sido consejera Política 

Nacional, consejera Política Estatal, delegada Especial del CEN en Jalisco y coordinadora de Financiamiento Privado en la 
Campaña para la Gubernatura de Hidalgo de Miguel Ángel Osorio Chong en 2004-2005. Su último cargo partidista fue el 

de coordinadora Nacional de Invitados Especiales en la Campaña Presidencial  (Misael Zavala, página 12) 

Síntesis-Arista: el PRI recuperará diputaciones: Bernardo Arista, dirigente en Pachuca del PRI, aseguro que su 
partido se encuentra preparado y ha trabajado para recuperar las dos diputaciones que en la actualidad están en poder 

del PAN y del PRD. Arista Velasco manifestó que durante los últimos años, su partido ha preparado para retomar la senda 
del triunfo, y que ello ha quedado demostrado en los más recientes comicios federales en la entidad y el retorno a la 

Presidencia de la República, así como mantener la gubernatura de Hidalgo y los resultados de las elecciones para 

alcaldes. “Han sido años de trabajo intenso, en Pachuca se ha demostrado que es posible hacer cosas, no adjudicamos el 
triunfo a las acciones de Bernardo Arista o Erika Trujillo como dirigentes, sino a todos los sectores del partido que hemos 

trabajado unidos, porque sabemos que así se pueden lograr muchas cosas y así se han ganado las últimas elecciones”. 
(Jaime Arenalde, página 04) 
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Criterio-Confía PRI ganar Pachuca en 2013: A un año de tomar protesta como dirigente del Comité Municipal del 

Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Pachuca, Luis Bernardo Arista se dijo dispuesto a ganar el distrito I en las 

siguientes elecciones para remplazar diputados. El directivo expresó que la primera prueba de fuego radicó en ganar la 
elección federal, por lo que se dijo preparado para el proceso que se llevará a cabo durante la primavera de 2013. Ante 

un panorama alentador, expresó que en este momento la ciudad experimenta un cambio, luego de que las últimas dos 
elecciones fueron ganadas por candidatos priístas que dejaron atrás a los aspirantes del Partido Acción Nacional. 

Bernardo Arista acotó que esta ciudad permanece con cuadros corporativos, que representan el grueso de la militancia y, 

por ende, del voto. El priísta dijo que sólo se cuentan con 15 grupos de jóvenes, a los cuales se suman mujeres activistas 
y operadoras. (Miriam Avilés, página 09) 

INSTITUCIONES    ELECTORALES  

“No se genero información”  

P L A N O        E S T A T A L  

Crónica-Investigación será a fondo para aclarar motín en tutelar: Canales: Habrá revisión a cada uno de los 
expedientes de internos del Centro Integral de Justicia para Adolecentes, luego de registrarse este miércoles un motín, 

informó el titular de la Secretaría de Seguridad Pública en Hidalgo (SSPH), Damián Canales Mena. Explicó que al recibir 

información por parte del C-4, de que internos se habían amotinado en las azoteas fue implementado un operativo para 
desactivar el conflicto. Agregó que la SSPH, en coordinación con policía municipal, atendió esta situación, por lo cual no 

hubo ningún abuso de autoridad. Actualmente hay un total de 103 internos en esta área, por lo cual se realizó un 
recuento y constataron las autoridades que no hubo ninguna evasión, la situación al interior del consejo tutelar de 

menores fue controlada. El funcionario manifestó que varios internos que encabezaron el motín son jóvenes que 

supuestamente tienen vínculos con la delincuencia organizada. “En el momento que cometieron delitos eran menores de 
edad, pero a la fecha ya son mayores, por lo cual hacemos un balance y revisión de sus expedientes para determinar si 

continúan en este mismo lugar”. Canales Mena indicó que a partir de ahora mantendrán una vigilancia de forma 
permanente al interior de la correccional, para evitar que se registren nuevamente este tipo de actos que ponen en 

riesgo la estabilidad social. Por su parte la Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo (PGJEH) inició la 
averiguación previa 12/DAP/636/2012 luego de que el operador del C-4 recibió información de que al interior del Centro 

Integral de Justicia para Adolescentes se suscitaba una riña entre aproximadamente 20 internos. De acuerdo con los 

primeros reportes, y según confirmó la autoridad ministerial, en la reyerta de aproximadamente 20 internos no se 
presentaron fugas entre la población de 114 internos, entre los que se encuentran 12 mujeres, así como tampoco 

disparos de arma de fuego. Durante las diligencias ministeriales iníciales se informó que un interno presentó una cortada 
en el brazo derecho, herida que se produjo al romper un cristal. No se registraron heridos de gravedad. El agente del 

Ministerio Público tomará declaraciones a los participantes así como trabajadores del centro y otros internos involucrados 

o testigos de los hechos, además de ordenar análisis periciales para deslindar las responsabilidades penales conducentes. 
(Alberto Quintana, página 03) 

Crónica-Incrementa atención en la Justicia Alternativa: Registró el área de Justicia Alternativa en Hidalgo, sólo 

durante 2012, 4 mil 100 asuntos de los cuales 90 por ciento fueron civiles, familiares y mercantiles, informó el presidente 
del Tribunal Superior de Justicia en Hidalgo, Valentín Echavarría. En la entrega de reconocimientos por el diplomado en 

mediación y conciliación a personal de derechos humanos, el magistrado puntualizó que los resultados reflejan la 
confianza de la gente por resolver sus controversias. Recordó que en 2011 el centro estatal y los regionales atendieron 

en conjunto 3 mil 948 asuntos de las mismas características, lo que representa un mayor compromiso del tribunal hacia 
la sociedad. Añadió que dan continuidad a estrategias implementadas desde hace dos años para difundir la justicia 

alternativa en las regiones huasteca, Otomí-Tepehua y Valle del Mezquital. “El Poder Judicial se distingue por generar 

confianza en muchos organismos para coordinar esfuerzos, como la capacitación y actualización en la ciencia jurídica”. El 
propósito de la iniciativa es proporcionar herramientas y conocimientos que refuercen el desarrollo profesional de los 33 

funcionarios integrantes de derechos humanos, de los cuales 11 recibieron reconocimientos como mediadores-
conciliadores y 22 obtuvieron constancias de participación. Explicó que Justicia Alternativa en la entidad muestra 

significativos avances, incluso antes de la reforma constitucional de junio de 2008, puesto que en abril de 2007 el 

Congreso local aprobó la adición del párrafo tercero al Artículo 9º de la Constitución Política, donde fundamentó la 
creación del Sistema Estatal de Justicia Alternativa. (Alberto Quintana, página 03) 
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Crónica-Exhibe Congreso a los más “faltistas”; y sus descuentos: Aplicarán descuentos de sus percepciones 

quincenales a diputados locales por faltar a las sesiones legislativas, confirmó José Reyes García Rodríguez, director 

general de Servicios Administrativos del Congreso hidalguense. Explicó el funcionario que en congruencia con la cultura 
de transparencia y rendición de cuentas que promueve la LXI Legislatura del Estado de Hidalgo, se informó sobre las 

inasistencias registradas por legisladores locales durante el actual periodo de sesiones. García Rodríguez detalló que de 
septiembre a diciembre de este año los legisladores que más faltas registraron fueron Oscar Damián Sosa Castelán, del 

Partido Acción Nacional (PAN), y Julián Meza Romero, del Partido de la Revolución Democrática (PRD) con cinco 

inasistencias cada uno. En tanto Carlos Alberto Anaya de la Peña y Nora Liliana Oropeza Olguín, del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), tuvieron cuatro y tres, respectivamente, las cuales resultaron del trabajo de 

comisiones o por causas de fuerza mayor (enfermedad). Por su parte Elisa Licona Suárez y Reynaldo Pérez Soni, del PRI; 
Christian Pulido Roldán del Partido Verde Ecologista de México (PVEM); Crisóforo Torres Mejía y Prisco Manuel Gutiérrez, 

del Partido Acción Nacional  (PAN) sumaron dos omisiones en el periodo informado. En la lista se encuentran además los 
diputados Ramón Ramírez Valtierra, Juan Manuel Camacho Bertrán, Elba Leticia Chapa Guerrero, Luis Alberto Marroquín 

Morato, Juan Francisco Mendoza Guerrero, Joel Nochebuena Hernández, y Martín Pérez Sierra, todos de extracción 

priista, con sólo una falta registrada. También los diputados Adrián López Hernández, Myrlén Salas Dorantes y Francisco 
Javier Pérez Salinas, de la fracción Nueva Alianza (Panal) se encuentran en la relación que proporcionó la Dirección 

General de Servicios Administrativos. García Rodríguez sostuvo que a pesar de registrar algunas inasistencias en este 
periodo de trabajos, los legisladores tuvieron la oportunidad de justificar sus ausencias en las sesiones de la LXI 

Legislatura, motivo por el cual el número de faltas a descontar es de nueve en total al mismo número de diputados. En lo 

que respecta a los diputados Carlos Alberto Anaya de la Peña y Julián Meza Romero, ambos tuvieron dos faltas, que 
deben justificar ante el pleno legislativo. Para el caso de quienes no justificaron sus inasistencias se les descontará un día 

y se aplicará a los legisladores Carlos Alberto Anaya, Elisa Licona, Reynaldo Pérez Soni, Christian Pulido, Ramón Ramírez, 
Óscar Damián Sosa, Crisóforo Torres, Prisco Manuel y Nora Liliana Oropeza. El monto a descontar por parte de la 

Dirección General de Servicios Administrativos a cada diputado será por la cantidad de mil 491 pesos; mientras que en el 
caso del presidente de la Junta de Gobierno del Congreso local el monto asciende a mil 622 pesos. El funcionario reiteró 

que el reglamento interno se aplicará sin distingo para los legisladores de las distintas fracciones partidistas. (Alberto 

Quintana, página 04) 

Milenio-Congreso inicia análisis del paquete económico: El presidente de la Comisión de Hacienda del Congreso 

del estado, Reynaldo Pérez Soni adelantó que las distintas comisiones de la legislatura comenzarán el análisis del 

proyecto de Paquete Económico 2013 que les presentó a los legisladores la Secretaría de Finanzas. “Apenas estamos 
iniciando el análisis del Paquete Económico, es un presupuesto de alrededor de 27 mil millones en recursos ordinarios 

más seis mil millones en recursos extraordinarios”, aseveró. En legislador local destacó que el proyecto que presentó la 
administración estatal al Congreso del estado está enfocado a rubros prioritarios como educación, salud, seguridad 

pública y recursos que se destinarán a los municipios. Comentó que de acuerdo con el secretario de Finanzas el 40 por 

ciento de este recurso estará destinado a la educación en la entidad. “Vamos a iniciar con el análisis detallado de los 
conceptos que vienen en el presupuesto, se va a revisar miscelánea fiscal, después analizar ley de ingresos, primero se 

debe saber de dónde vamos a obtener los ingresos para saber dónde se aplican, cuando estemos analizando el 
presupuesto revisaremos en qué sectores se está aplicando”, explico en entrevista. Interrogado sobre lo que se hará en 

el análisis del Paquete Económico 2013, respondió que primero se tiene que ver de dónde la administración estatal se va 
a hacer llegar los recursos. “Saber cómo va a ser la recaudación, lo que son leyes de ingresos, las participaciones, las 

aportaciones que vienen por parte del gobierno federal, después habremos de revisar de esos ingresos a dónde se están 

destinando, hablamos de un 40 por ciento a educación, 10 por ciento a salud, lo que se va a seguridad pública y lo que 
se destina a los municipios”, explicó. Pérez Soni reiteró que en eso consiste el análisis, en revisar cada uno de los 

proyectos que están contenidos en proyecto del Paquete Económico para Hidalgo el año entrante. “Se revisarán los 
recursos en cada uno de los proyectos que están contenidos en el Plan Estatal de Desarrollo”, dijo el legislador priista. 

Interrogado sobre cuánto le llevaría al Congreso del estado el estudio y análisis del Paquete Económico presentado por la 

Secretaría de Finanzas, respondió que no cuentan con una fecha establecida, “porque habrá quizás un tema de interés 
que podríamos dedicarle más tiempo, el tiempo que sea necesario”. Reynaldo Pérez afirmó que lo presentado por la 

administración estatal es un proyecto responsable en cuanto a los proyectos presentados para la entidad. “Desde luego 
que es un presupuesto equilibrado, elaborado responsablemente con la orientación a cumplir con las metas y objetivos 

establecidos definidos en el Plan Estatal de Desarrollo del gobierno del estado”, subrayó. El diputado local comentó que el 
presupuesto no cuenta con un aumento importante, “es más o menos similar al del año pasado”.  Claves Revisión 

profunda - El Congreso del estado revisará de manera consensuada cada uno de los proyectos para darle prioridad a los 

ejes y rubros importantes para el estado como educación, salud, seguridad. - De acuerdo con el secretario de Finanzas el 
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40 por ciento de este recurso anual estará destinado a la educación en la entidad, principalmente al pago de salarios. - 

Es un presupuesto de alrededor de 27 mil millones en recursos ordinarios, más seis mil millones en recursos 

extraordinarios que aún no están confirmados a nivel nacional. (Alejandro Reyes, página 07) 

Milenio-"Zetas", detrás del motín en el tutelar para menores: SSPH: El secretario de Seguridad Pública de 

Hidalgo, Damián Canales Mena, reveló que tras el amotinamiento de ayer por la mañana en el Centro Tutelar para 

Adolescentes de Pachuca, participaron mayores de edad internos identificados como los responsables del incidente y que 
están presos por su presunta relación en delitos del crimen organizado. El mando policiaco detalló que fue un grupo de al 

menos 35 internos los que se amotinaron en el techo del Centro de Internamiento para Adolescentes durante media 
hora, sin que se registraran ninguna fuga, salvo diversos daños en el inmueble, además de incendiar colchones y arrojar 

objetos a la policía. Alrededor de las 10 de la mañana en la prisión juvenil se registró un motín en el que un menor 
resultó con una cortada en el brazo al resbalar y caer. “Se subieron a la azotea, la tomaron, esta todo enrejado, hubo 

daños a los inmuebles, estructuras de vidrios, vino la fuerza pública, pero comentarles que no hay ningún lesionado, solo 

un joven que se patina con un mismo vidrio que estaba en el piso y se corta en una mano, eso es todo”, explicó. El 
Centro de Internamiento para Adolescentes Infractores, alberga un total de 114 internos de los cuales 103 son varones y 

11 mujeres. Canales Mena confirmó que varios de los internos que participaron en el motín son mayores de edad, de 
entre los 22 y 23 años, vinculados con el cártel de “Los Zetas”, mismos que permanecen en el tutelar debido a que 

cuando fueron arrestados eran menores de edad, pero ahora han cumplido con la mayoría de edad, pero aseguró que a 

todos se les respetaron sus derechos, “personalmente estuve aquí para que no se cometiera ningún exceso con ellos”. 
“Varios de los que encabezaron este incidente son jóvenes que inclusive tiene vínculos con delincuencia organizada, 

algunos pertenecen al grupo de Los Zetas que fueron detenidos en el estado y que desde luego en el momento de la 
comisión del hecho ilícito, eran menores de edad, pero ya varios de ellos ya tiene 22 o 23 años y sí se les respetaron sus 

derechos”, aseguró. El titular de la SSPH dijo que a los jóvenes mayores de edad se les permitió mantenerse en el Centro 
de Internamiento para Adolescentes, a pesar de haber cumplido la mayoría de edad, “porque la ley así lo permite, pero 

vamos a ver con el Consejo Técnico qué medidas vamos a tomar”. Según la legislación referente a la justicia para 

adolescentes infractores, los menores que sean sentenciados durante la menoría de edad, deberán cumplir su sentencia 
en el Centro de Internamiento para Adolescentes, a pesar de haber cumplido su mayoría de edad. Durante el motín de 

los jóvenes infractores, las corporaciones de la Secretaría de Seguridad Pública montaron un dispositivo en las 
inmediaciones del inmueble, la policía municipal de Pachuca cerró la circulación sobre el boulevard Minero en ambas 

direcciones; mientras el grupo especial antimotines cercó las instalaciones del tutelar para ingresar. En tanto un grupo de 

al menos 35 internos que se mantenían en el techo del tutelar lanzaron a los policías bombas molotov, además de 
piedras y algunas butacas, mientras en el patio del inmueble incendiaron colchones y rompieron cristales de salones y 

talleres; con sillas de plástico formaron una barricada en la puerta principal que brinda acceso a la oficina del director. 
Con la barricada los internos intentaron contener el acceso al grupo antimotines, mientras que algunos lanzaban 

cohetones y amenazaban con hacer estallar un tanque de gas para exigir respeto a sus derechos humanos. Después de 

los hechos, autoridades estatales informaron que dos de los cabecillas del motín están relacionados con delitos de 
ejecuciones y fungían como sicarios del cártel de “Los Zetas” en Hidalgo.  En tanto, la Procuraduría General de Justicia 

del Estado de Hidalgo (PGJH) comenzó la averiguación previa número 12/DAP/636/2012.  Controlan a internos 
Después de 35 minutos, la Policía Estatal ingresó al Centro de Internamiento para Adolescentes, luego de lanzar gas 

lacrimógeno y agua a presión al grupo de internos amotinados en el techo. El grupo de menores infractores, fueron 
sometidos, esposados y colocados pecho tierra en el patio del tutelar, mientras el resto de la policía estatal tomó por 

completo el control de la correccional, mientras Bomberos del estado apagaban el fuego generado por los internos. El 

grupo de internos que encabezaron el motín fueron trasladados al Centro de Reinserción Social para adultos de Pachuca. 
Mientras familiares de los adolescentes, acudieron al lugar para solicitar informes de sus familiares, pero las autoridades 

les negaron el acceso y permanecieron en el lugar hasta obtener noticias. Se investigará para determinar si realmente 
hubo malos tratos de los custodios del penal, “no veo la razón hay quienes dicen que solicitaban que sus familias 

estuvieran aquí el 24 y el 31 pero aún no llegan esas fechas”, explicó Damián Canales Mena. (Juan José Fernández, 

página 26) 

Plaza Juárez-Ciudad del conocimiento dará vocación económica al estado: La actual administración estatal 

busca la vocación económica de la Zona Metropolitana de Pachuca, por lo que la Ciudad del Conocimiento tiene como 
primer objetivo definir esa vocación económica, afirmó  Alberto Meléndez Apodaca, Secretario de Planeación, Desarrollo 

Regional y Metropolitano, durante la sesión de presentación del proyecto Pachuca, Ciudad del Conocimiento y la Cultura, 

ante miembros del Consejo Consultivo Ciudadano. Planteó  que dentro de los proyectos que se desarrollan a nivel país, la 
Ciudad del Conocimiento es el único que está dentro del Presupuesto Estatal de la Federación, al recordar que es el único 

proyecto de esta magnitud firmado como “compromiso” por el Presidente de México, Enrique Peña Nieto, debido a las 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

7 de 23 

COMUNICACIÓN SOCIAL  

 

ventajas que representa. Señaló que este  proyecto tiene  como eje de fortalecimiento la investigación, desarrollo de 

empresas y competitividad del Estado; proyecto que exige seriedad para buscar las mejores experiencias del mundo y al 

mismo tiempo hacerlas nuestras para llevar a cabo un proyecto exitoso.   El objetivo, agregó el funcionario estatal, es 
establecer un espacio urbano en que confluyan estrategias y acciones como resultado de las decisiones y acuerdos de los 

tres órdenes de gobierno, sector productivo e instituciones de educación superior y de investigación, para promover la 
innovación y desarrollo tecnológico, social y sustentable mediante la identificación de los factores de oportunidad y la 

gestión de recursos. En su oportunidad, Rolando Durán Rocha, Subsecretario de Educación Media Superior y Superior, 

expuso la experiencia y los planes estratégicos que tiene el modelo de la Ciudad del Conocimiento que se implementa en 
Singapur, cuya economía se basa en la exportación del conocimiento. Esteban Ángeles Cerón, presidente del CCCEH, dijo 

que es indudable que la riqueza de las naciones depende de su capacidad de innovación, de la vitalidad de su cultura, de 
la fuerza de sus sistemas de conocimiento y de sus marcos institucionales. Comentó que la educación puede hacer la 

diferencia; la preparación es clave para la formación de ciudadanos con mayores conocimientos propios para trascender 
de una cultura general, a la cultura formadora, además, el desafío más grande para la universidades,  será el contribuir, 

de manera significativa, a construir una sociedad basada en el conocimiento, que afronte con eficacia y equidad los 

grandes problemas de la región. (Nadia Mejía, página 03) 

Plaza Juárez-Sosa Castelán y Meza Romero, los diputados más faltistas en el Congreso: En congruencia con la 

cultura de transparencia y rendición de cuentas que promueve la LXI Legislatura del Congreso del Estado de Hidalgo, por 

este medio se informan las inasistencias registradas por legisladores locales durante el periodo actual. José Reyes García 
Rodríguez, director general de Servicios Administrativos, detalló que del mes de septiembre a la fecha los legisladores 

que más faltas han registrado son: Óscar Damián Sosa Castelán (PAN) y Julián Meza Romero (PRD), ambos con 5 
inasistencias; así como Carlos Alberto Anaya de la Peña y Nora Liliana Oropeza Olguín, con 4 y 3, respectivamente, las 

cuales han sido por trabajo de comisión y de causa de fuerza mayor (enfermedad). Elisa Licona Suárez, Reynaldo Pérez 
Soni, Christian Pulido Roldán (PVEM), Crisóforo Torres Mejía y Prisco Manuel Gutiérrez (PAN) sumaron 2 inasistencias en 

el periodo que se informa. Asimismo, en la lista se encuentran los diputados Ramón Ramírez Valtierra, Juan Manuel 

Camacho Bertrán, Elba Leticia Chapa Guerrero, Luis Alberto Marroquín Morato, Juan Francisco Mendoza Guerrero, Joel 
Nochebuena Hernández, Martín Pérez Sierra, y Nora Liliana Oropeza Olguín, todos de extracción priista, con una falta 

registrada. Además los diputados Adrián López Hernández, Myrlen Salas Dorantes y Francisco Javier Pérez Salinas, de la 
fracción Nueva Alianza, se encuentran en la relación dada a conocer por el director general de Servicios Administrativos. 

García Rodríguez señaló que pese a haber registrado inasistencias, los legisladores tuvieron la oportunidad de justificar su 

ausencia en las sesiones de la LXI Legislatura, motivo por el cual el número de faltas a descontar es de 9, al mismo 
número de diputados. En el caso de los diputados Carlos Alberto Anaya de la Peña, y Julián Meza Romero, ambos tienen 

2 faltas. Es así que el descuento por un día se aplicará a los siguientes legisladores: Carlos Alberto Anaya, Elisa Licona, 
Reynaldo Pérez Soni, Christian Pulido, Ramón Ramírez, Óscar Damián Sosa, Crisóforo Torres, Prisco Manuel, y Nora 

Liliana Oropeza. El monto a descontar para cada diputado es de mil 491 pesos; mientras que en el caso del presidente de 

la Junta de Gobierno es de mil 622 pesos. (redacción, página 05) 

Síntesis-Pide Canales la revisión de la ley para menores: El motín perpetrado ayer por 35 internos del  Centro 

Integral de Justicia para Adolescentes Hidalgo (antes Centro Tutelar de Menores Infractores) podría ser el detonante de 
una serie de  cambios al sistema de justicia para menores infractores, advirtió el jefe policiaco Damián Canales Mena. El 

Secretario de Seguridad Pública de Hidalgo informó que se analizan posibles adecuaciones a dicho ordenamiento, para 

impedir que sigan ocurriendo hechos de ese tipo. En entrevista, Canales Mena alertó en el sentido de que la corporación 
a su cargo no va a permitir que este tipo de hechos siga ocurriendo. "Ya hemos venido demostrando que  no nos tiembla 

la mano y que haya plena certeza de que tomaremos las medidas que tengamos que tomar para que todos los jóvenes y  
mujeres que tenemos en este centro  puedan estar tranquilos", observó.   En este sentido, el funcionario precisó que 

"una vez que tengamos los resultados de los peritajes que ahora están haciendo las autoridades judiciales vamos a ver 

qué medidas aplicamos, ahora es importante dejar en claro que lo primero era restablecer la paz y una vez que 
tengamos los análisis vamos a ver qué medidas aplicamos para que este tipo de hechos no vuelva a ocurrir".  Canales 

Mena añadió que "tenemos alguna gente que era menor cuando cometió algún ilícito y ahora ha dejado de serlo y 
precisamente será a quienes vamos a mover a penales para mayores de edad, pero esto será en cuanto tengamos en 

claro qué fue lo que paso", reiteró. Cuestionado acerca de posibles violaciones a los derechos humanos en este centro 
penitenciario para menores, el entrevistado comentó "hasta ahorita no sabemos, pero pedimos compresión a los 

hidalguenses para dejar que los investigadores hagan su trabajo y en caso de que detectemos alguna irregularidad lo 

vamos a sancionar conforme lo marque la ley", expresó. Finalmente Canales Mena informó que por la tarde del día de 
ayer policías de Hidalgo habían logrado restablecer la paz en el centro integral de justicia para adolescentes sin que hasta 

el momento en los cateos que se han realizando se haya detectado la presencia de cualquier tipo de armas o droga, 
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finalizó. (Yorrimar Durán, página 03) 

Criterio-Descuentan sólo 13 mil pesos a nueve legisladores faltistas: Por no asistir a alguna de las sesiones 
ordinarias del Congreso local de septiembre a la fecha, se descontaron 13 mil 540 pesos al salario de nueve diputados, 

entre ellos, a Ramón Ramírez Valtierra, presidente de la Junta de Gobierno en el recinto legislativo. El monto que se 

descontó a cada diputado fue de mil 491 pesos, pero en el caso particular de Ramírez Valtierra fueron mil 622 pesos por 
no justificar un día de asistencia. Sin embargo, estas cifras podrían considerarse de risa si se comparan con el salario que 

percibe mensualmente cada legislador local, que es de 45 mil 328 pesos, mientras que el sueldo de Ramírez es de 49 mil 
319 pesos. De acuerdo con José Reyes García Rodríguez, director general de Servicios Administrativos del Congreso, de 

septiembre a la fecha se han registrado faltas a 19 de 30 diputados locales; de los cuales, solamente diez las justificaron. 

Quienes más faltas registradas presentan son Damián Sosa Castelán, del Partido Acción Nacional, y Julián Meza Romero, 
del de la Revolución Democrática, ambos con cinco inasistencias. Siguen en la lista Carlos Alberto Anaya y Nora Liliana 

Oropeza, con cuatro y tres faltas, respectivamente. Los diputados Elisa Licona, Reynaldo Pérez, Christian Pulido, Crisóforo 
Torres y Prisco Manuel sumaron dos inasistencias. Al registro se suman con una falta Ramón Ramírez, Juan Manuel 

Camacho, Elba Leticia Chapa, Luis Alberto Marroquín, Juan Francisco Mendoza, Joel Nochebuena y Martín Pérez Sierra. 
Además, los diputados Adrián López Hernández, Myrlén Salas Dorantes y Francisco Javier Pérez Salinas, del Panal, se 

encuentran en la relación dada a conocer a través de un comunicado de prensa. García Rodríguez señaló que pese a 

haber registrado inasistencias, los legisladores tuvieron la oportunidad de justificar su ausencia en las sesiones, ya sea 
por trabajo de comisión o por enfermedad Es así que el descuento por un día se aplicó a los siguientes diputados: Carlos 

Alberto Anaya, Elisa Licona, Reynaldo Pérez, Christian Pulido, Ramón Ramírez, Damián Sosa, Crisóforo Torres, Prisco 
Manuel y Nora Liliana Oropeza. (Antonio Alcaraz, página 05) 

Criterio-Se amotinan en tutelar capitalino: Internos del Centro Integral de Justicia para Adolescentes se amotinaron 

la mañana del miércoles, presuntamente para evitar que se trasladaran al Centro de Readaptación Social (Cereso) a 
algunos internos, vinculados con el crimen organizado, que ya cumplieron la mayoría de edad. Las autoridades 

penitenciarias informaron que los hechos ocurrieron alrededor de las 9:30 horas, cuando se registró una riña al interior 
del tutelar de menores, ubicado sobre el bulevar Minero, de Pachuca. La riña derivó en un amotinamiento, donde jóvenes 

con el rostro cubierto se apoderaron de la azotea. Desde ahí lanzaron objetos, rocas y botellas al exterior que dañaron 

algunos vehículos. Durante el incidente se escucharon explosiones, presuntamente provocadas por bombas molotov 
improvisadas. Los menores también prendieron fuego a colchones y butacas. Se temió que las llamas llegaran a los 

tanques de gas. Afuera del centro penitenciario centenares de curiosos se congregaron, mientras los menores trepaban la 
malla ciclónica de la azotea para retar bravuconamente a las fuerzas del orden. Luego de 30 minutos de caos al interior, 

elementos estatales ingresaron arrojando gas lacrimógeno para controlar a los rijosos; también ingresaron bomberos 

para sofocar el fuego provocado. La confusión fue tal que dos fotoreporteros y un periodista lograron colarse. Luego de 
varios minutos, los policías retomaron el control del lugar, mientras que afuera familiares de los internos esperaban para 

saber qué había ocurrido. A pesar de que se había especulado la posible fuga de algunos reos o lesionados por los 
disturbios, las autoridades reportaron saldo blanco, además del traslado de algunos internos que cumplieron su mayoría 

de edad al Cereso. (Emmanuel Rincón, página 08) 

El Independiente-Crimen organizado, detrás de motín: Encabezados por integrantes del crimen organizado, la 
mañana de ayer un grupo de 35 internos del Centro Integral de Justicia para Adolescentes (CIJA) se amotinaron para 

mantener el control del tutelar, además de exigir mejores condiciones. Alrededor de las 9:30 horas un grupo de 20 
menores de edad comenzó a quemar colchones, ropa y otros enseres en el patio del CIJA, que ocasionó movilización de 

las policías estatal, municipal, federal y de bomberos. Al principio, los internos no permitieron acceso de la fuerza pública, 

pues colocaron en la entrada una barricada; finalmente los bomberos ingresaron para sofocar el incendio generado. De 
acuerdo con el titular de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) de Hidalgo, Damián Canales Mena los involucrados en 

el motín pertenecen al crimen organizado y pretendían mantener el control del penal, sin embargo fue controlado. “Los 
que participaron son varios involucrados en el crimen organizado, quizá un 30 por ciento. Algunos que están en esa 

situación se animan, pero los que lideran están identificados”, indicó. Canales Mena mencionó que cuando cometieron el 

ilícito eran menores de edad, hoy muchos ya no lo son, entonces el Ministerio Público determinara si serán trasladados al 
Centro de Reinserción Social de Pachuca. El jefe policiaco informó que solo hubo un herido de 17 años, quien al resbalar 

se cortó el brazo con vidrios rotos y no fue necesario el traslado al hospital. Comentó que entre algunas peticiones que 
manifestaron involucrados “por ejemplo, quieren que el 24 y 31 sea la visita más prolongada y todavía no llegamos a 

esas fechas”. Mientras tanto, la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo (PGJH) dio a conocer que por los hechos 
inició la averiguación previa 12/DAP/636/2012. La PGJH informó que en la reyerta de aproximadamente 20 internos no se 

presentaron fugas entre la población de 114 internos, entre los que están 12 mujeres, ni disparos de arma de fuego. El 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

9 de 23 

COMUNICACIÓN SOCIAL  

 

agente del Ministerio Público tomará declaraciones a los participantes así como trabajadores del CIJA y otros internos, 

además de ordenar análisis periciales para deslindar responsabilidades penales conducentes. Urgen nuevas cárceles “Hay 

señalamientos de las comisiones de derechos humanos nacional y estatal y estoy totalmente de acuerdo, hay 
sobrepoblación en los centros y desde que llegué hubo gestión para autorizar recursos federales. Hoy nuevamente los 

pedimos para construir un Cereso para unos mil 800 internos y necesitamos cuatro regionales. No es falta de voluntad, 
sino falta de recursos. Para un centro regional de 400 o 500 internos necesitamos por los menos 400 millones de pesos”, 

indicó Canales Mena. Respecto al Centro para Adolescentes, “el riesgo de actos como el de hoy está propiciado por 

jóvenes que ingresaron cuando eran menores y hoy son adultos y quienes estuvieron involucrados en delitos graves”. 
Calculó que 30 por ciento de la población del centro está relacionado con delitos de crimen organizado. Por ello el 

secretario propondrá reestructuración, especialmente la urgente construcción de un Cereso intermedio para quienes 
cumplen la mayoría de edad y aún tienen pendientes años de sentencia. Denuncian corrupción Padres de los 

adolescentes internos denunciaron la existencia de corrupción, venta de droga, cobro de cuotas y aplicación de castigos 
por parte de un grupo de internos que mantienen el control bajo tolerancia de la dirección. Algunos padres que llegaron 

al lugar señalaron que sus hijos fueron víctimas de extorsión por parte de las autoridades penitenciarias. “Mi hijo de 17 

años lleva ocho meses aquí. Hace como un mes había un comandante, no recuerdo su nombre, era el que dirigía a los 
custodios. Traía dentro una clica, interno que no le hacía caso lo recomendaba; por ejemplo, les ponen Astringosol en 

pene y ano” para que le hicieran daño”, relató uno de los padres. “Hay mucha corrupción, a mi hijo le estaban cobrando 
600 pesos para traer un celular dentro. No se amotinaron porque sí, tan solo para este domingo tenía que traerle 120 

pesos por cooperación para radio y TV. No sé cuántos les pidieron pero tenía que darlo. También me dijo que había 

mariguana dentro”, mencionó otro familiar. “Los que participaron están involucrados en el crimen organizado, quizá un 
30 por ciento Algunos que están en esa situación se animan, pero los que lideran están identificados” (Elsa Ángeles, 

página 03) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Crónica-Reportan saldo favorable en los festejos a Virgen de Guadalupe: Con un saldo favorable concluyeron 

este miércoles las celebraciones a la Virgen de Guadalupe en la Basílica Menor de Pachuca. Aunque las autoridades de La 
Villita no informaron la cifra oficial de feligreses que visitaron el recinto mariano, se estima que hasta la noche de ayer 

fueron más de 30 mil personas las que acudieron a las celebraciones en honor a la Virgen Morena. Los reportes 

preliminares hasta el cierre de la presente edición revelaron que desde las primeras horas de este 12 de  diciembre las 
peregrinaciones procedentes de municipios circunvecinos de Pachuca mantenían su arribo al referido templo. Para este 

jueves, viernes y sábado, se estima que la Basílica Menor reciba un promedio de 5 mil visitantes más, incluso para el 
domingo se espera una notable afluencia de católicos. A diferencia de las celebraciones anteriores, tanto visitantes como 

comerciantes refirmaron que fue mejor la organización, en virtud que el orden prevaleció en todo momento. Miguel de 

Jesús Arreola, comerciante que participó en las festividades, manifestó que “la organización fue un punto para destacar, 
hubo mayor ordenen del censo de vendedores”, lo que impidió que comerciantes de otros puntos del país llegaran a 

establecerse en el perímetro de la basílica. “La seguridad fue otra situación que estuvo mejor coordinada, para fortuna 
los estafadores no pudieron hacerse presentes como otros años, existió mas orden en la ubicación de los vendedores”. 

Celebró que en busca de ofrecer alimentos de calidad a los visitantes, vendedores de alimentos contribuyeron con las 

inspecciones realizadas por personal de la Comisión para la Protección Contra Riesgos Sanitarios del Estado de 
Hidalgo (Copriseh). “Este año no hubo quien te exigiera supuestas cuotas ni nada por el estilo, estuvo bastante 

controlado, al igual que la gente se comportó a la altura del evento religioso”. Por su parte Flor Jiménez Ortigoza, vecina 
de San Agustín Tlaxiaca, explicó que desde la llegada a la ciudad quienes formaron parte de la peregrinación a La Villita 

fueron resguardados por policías municipales que brindaron protección y auxilio a los feligreses. “Generó sorpresa el 
hecho que existió disposición de la policía, que no buscaron infraccionar a las camionetas y carros que venían con 

nosotros en la peregrinación, al contrario, nos ofrecieron apoyo y eso se agradece porque somos miles de personas las 

que llegamos”. Al cierre de esta edición Protección Civil Municipal, así como  la Secretaría de Seguridad Pública de 
Pachuca, vislumbraron un saldo favorable en todos sentidos. (Milton Cortés, página 08) 

Milenio-Central de Abastos será remodelada: El subsecretario de Inversiones y Productividad Sectorial de la 

Secretaría de Desarrollo Económico de Hidalgo, Mauricio González Reyna, anunció que está por arrancar un programa de 
remodelación de la Central de Abastos de Pachuca que busca hacerla más segura. Dijo que la inversión será compartida 

entre el gobierno federal, por medio del Fondo Prológica, y el gobierno estatal. González Reyna señaló que la primera 
etapa será remodelar su instalación eléctrica y se invertirán 5 millones de pesos. “Es un proyecto que está apoyado por el 

gobierno del estado de Hidalgo y por Prológica, el cual está destinado justamente a fortalecer las instalaciones de abasto. 
En este caso es un proyecto que está orientado, en esta etapa, a fortalecer la infraestructura del servicio de energía de la 
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Central de Abastos”. Expuso que a la Central de Abastos de la ciudad le urge una nueva instalación eléctrica que evite 

que en determinado momento se pueda dar algún accidente, pues actualmente la red está prácticamente saturada por 

las múltiples tomas de corriente que hacen los locatarios de este centro de abastecimiento. Dijo que ya se hicieron los 
estudios previos y en estos días se iniciará con la obra física. “Es un programa que está prácticamente arrancando, 

contamos ya con ese primer recurso de 5 millones de pesos, del cual la federación puso el 50 por ciento y el gobierno del 
estado el otro 50 por ciento”. González Reyna aclaró que este programa está enfocado a atender temas de mediana 

gestión, con la finalidad de beneficiar tanto a los usuarios que llegan a diario al lugar, como a los propios locatarios, 

quienes tiene ahí inversiones millonarias en diversos productos.  “En este momento el recurso que se tiene es 
fundamentalmente para atender los temas de media gestión, y la idea es poder fortalecer un programa que beneficie 

sobre todo a los comerciantes, pero también a los usuarios de la central de Abastos de Pachuca”. Mauricio González negó 
que este proyecto eche por tierra la idea de remover a la central de Abastos del lugar; sin embargo dijo que de hacerse 

sería dentro de varios años, “cuando existan las condiciones”. “Lo que hemos platicado con la gente de la Central de 
Abastos es que tenemos que trabajar de manera conjunta en fortalecer el trabajo que se tiene sobre todo en las 

instalaciones. En la primera etapa en la que estamos, es sobre todo atender todos los requisitos en términos de 

infraestructura, que sea una infraestructura segura, que es el piso uno en el que tenemos que trabajar”. “Yo lo que creo 
es que sobre este proyecto tenemos que resolver el presente. Hay una discusión, que han comentado diferentes actores 

del estado, sobre la posibilidad de cambiar la ubicación de la Central de Abastos; sin embargo yo lo que creo que es 
importante establecer es que lo que tenemos en este momento hay que tener instalaciones seguras independientemente 

de que haya una discusión de mediano o largo plazo con relación al tema, pero no me parece que el hecho de que se 

haga alguna inversión en el presente cancele la posibilidad de tener otra Central de Abastos, sino que hay que establecer 
todas las condiciones para que esto pudiera darse, pero lo importante es que en el espacio sea un espacio seguro”.  

Claves Historia citadina - La Central de Abastos fue construida en 1980. Consta de aproximadamente 7.3 hectáreas de 
terreno y junto con el área conocida como “la Barata” alberga un espacio de 220 locales. - Según el Directorio Nacional 

de Unidades Económicas-actualizado en mayo del 2011- se señala que en la Central existen 193 negocios, de los cuales 
159 pertenecen al comercio al por menor. - Un total de 24 comercios pertenecen al ramo de preparación de alimentos y 

bebidas dentro del complejo comercial más importante y grande la capital del estado. (Edith Castillo, página 08) 

P L A N O      N A C I O N A L  

Reforma-Extorsionan en penal... y los premian: Custodios del Reclusorio Oriente que supuestamente fueron 
cesados por actos de corrupción en realidad disfrutan de vacaciones. El 19 de noviembre, REFORMA difundió un video 

realizado por internos de ese penal en el que exhiben a los celadores cobrando el llamado pase de lista, una actividad 
que debe de ser gratuita. Un día después, la Subsecretaría del Sistema Penitenciario informó del cese del director del 

Reclusorio, José Antonio Quintanar, y de tres custodios: Alfredo Isaac Allende Centenero, Víctor Hugo Rito López y Juan 

Carlos Villa Vargas. Incluso, ayer por la noche, la Subsecretaría del Sistema Penitenciario, a través de una carta, aseguró 
a REFORMA que dio de baja a los Técnicos en Seguridad Rito López y Allende Centenero una vez que se tuvo 

conocimiento de los hechos. Previamente, vía telefónica, el área de Comunicación Social de la Subsecretaría reiteró los 
ceses. "Fueron cesados los tres y el director (...) de acuerdo al anuncio que se dio ese día (...) Eso fue lo que procedió", 

señaló Emilio Castelazo, coordinador de Comunicación Social. También la segunda visitadora de la Comisión de Derechos 

Humanos del DF, Rosalinda Salinas Durán, aseguró que, como parte de su investigación, fueron informados del cese de 
los celadores. Sin embargo, documentos en poder de REFORMA revelan que a dos de los guardias, en lugar de 

suspensión, les otorgaron vacaciones y al otro lo reubicaron. El oficio DESP/CA/6126/2012 indica que al celador Allende 
Centenero, con número de empleado 834238, le fueron concedidas vacaciones del 20 de noviembre al 14 de diciembre. 

Rito López, con número 233543, estuvo de vacaciones del 29 de noviembre al 11 de diciembre, según el oficio 
DESP/CA/6125/2012. El custodio Villa Vargas fue cambiado, primero, a la Dirección Ejecutiva de Seguridad Penitenciaria, 

según el oficio DESP/M/16782012, del 26 de noviembre. Luego fue transferido a la Unidad Departamental de Control y 

Sistemas, según el documento DESP/M/1678/2012, del 6 de diciembre. Los oficios están firmados por Miguel Rivera Villa, 
director ejecutivo de Seguridad Penitenciaria, y los tres custodios están bajo las órdenes del Jefe de Seguridad del 

Reclusorio Oriente, Joaquín Reynoso Vilchis. En la nómina del Gobierno del DF correspondiente a noviembre los tres 
guardias aparecen con un sueldo neto mensual de 7 mil 359 pesos. (Luis Cruz, primera plana) 

Excélsior-Quitan deudas a gobiernos locales; diputados aprueban Ley de Ingresos: La Secretaría de Hacienda 

y Crédito Público (SHCP) anunció al Senado que la ley de ingresos para el próximo año contiene el programa borrón y 
cuenta nueva, que dejó de operar en 2007, para perdonar a los municipios y estados la deuda acumulada del Impuesto 

Sobre la Renta (ISR) de sus trabajadores. Anoche, el Senado abrió el análisis del proyecto de Ley de Ingresos de la 
Federación 2013 que aprobó la Cámara de Diputados y contó con las explicaciones del subsecretario de Ingresos, Miguel 
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Messmacher, y de todo su equipo. El titular de la Unidad de Legislación Tributaria, Eduardo Kim, dijo que es necesaria 

dicha condonación para aliviar la carga de deuda de los gobiernos locales. Por la tarde, los diputados avalaron la ley de 

ingresos en la que se incluye un ejercicio fiscal de tres billones 956 mil 361.6 millones de pesos, y que no pretende 
aumentos de impuestos ni nuevos cobros. Sí, a Ley de Ingresos Con modificaciones avaladas por PRI, PAN, PRD, 

Verde Ecologista y Nueva Alianza, el pleno de la Cámara de Diputados aprobó ayer un ejercicio fiscal de tres billones 956 
mil 361.6 millones de pesos, cantidad superior en 25 mil 72.1 millones de pesos a la propuesta enviada por el ejecutivo 

federal. Sin nuevos impuestos ni incremento a los ya existentes, la Ley de Ingresos ratificó las proyecciones formuladas 

por Hacienda para 2013: crecimiento económico de 3.5%;  déficit público de 0.0% del PIB; inflación de 3%; tasa de 
interés en CETES a 28 días en 4.6%, y el tipo de cambio de 12.90 pesos por dólar. Enviado la tarde de ayer al Senado, 

donde al cierre de la edición seguía en discusión, el dictamen prevé un mayor monto de recursos presupuestales al haber 
incrementado el planteamiento del ejecutivo federal del precio del petróleo por barril de 84.9 a 86 dólares. Por concepto 

del crudo, la cantidad original era de 474 mil 984.4 millones de pesos. Los diputados la aumentaron a 478 mil 432.5 
millones de pesos. Borrón y cuenta nueva Ya por la noche de ayer, la Secretaría de Hacienda anunció al Senado que 

para 2013 se revive el programa Borrón y Cuenta Nueva para perdonar a los estados y municipios la deuda acumulada 

del Impuesto Sobre la Renta (ISR) de sus trabajadores. El Senado abrió el análisis del proyecto de Ley de Ingresos de la 
Federación 2013 que aprobó la Cámara de Diputados y contó con las explicaciones de Miguel Messmacher, subsecretario 

de Ingresos, y todo su equipo. Eduardo Kim, titular de la Unidad de Legislación Tributaria, explicó a los legisladores 
federales que este programa del Borrón y Cuenta Nueva dejó de operar en 2007, pero ahora se consideró necesario 

retomarlo para aliviar la carga de deuda de los estados y municipios, aunque no precisó el monto total del adeudo. 

Miguel Messmacher confirmó a los senadores que en 2013 el gobierno utilizará cinco mil millones de pesos del Fondo 
Sectorial Conacyt-Sener-Hidrocarburos, para utilizarlos en otros programas. Sin problemas En una votación general, la 

Ley de Ingresos para el próximo año consiguió en San Lázaro el respaldo de 446 legisladores. Hubo 19 que se 
manifestaron en contra, pertenecientes a las bancadas del Partido del Trabajo y Movimiento Ciudadano (MC). Otros siete 

diputados perredistas optaron por abstenerse. Horas atrás, en la madrugada del miércoles, el dictamen obtuvo el 
respaldo los 44 integrantes de la Comisión de Hacienda y Crédito Público, cuyo presidente, José Isabel Trejo Reyes, del 

PAN, les agradeció en tribuna “su esfuerzo y colaboración para votar este proyecto de manera unánime”. Los diputados 

modificaron a la alza la captación esperada del Impuesto al Valor Agregado (IVA), de 617 mil 900.3 mdp a 622 mil 626 
mdp. El Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) experimentó un cambio por el ajuste al precio del 

petróleo, ya que de 60 mil 414.4 mdp pasa a 52 mil 982.3 mdp. Esto significa que los subsidios subirán de 41 mil 462.9 
mdp a 48 mil 895 mdp. Al enumerar las modificaciones que por consenso se le hicieron a la ley, el diputado explicó que 

los ingresos presupuestarios representan un alza en términos reales de 5.1% con respecto al monto aprobado en la ley 

de 2012. Detalló que del total de los recursos, dos billones 498 mil 646.5 millones de pesos corresponderán a ingresos 
del gobierno federal, un billón 102 mil 425.5 millones a ingresos de organismos y empresas estatales y 355 mil 289 

millones derivados de financiamientos. Se calcula, por tanto, que la recaudación federal será de dos billones 123 mil 
632.6 millones de pesos. Captación De los recursos que se esperan captar (dos billones 498 mil 646.5 millones de pesos 

por concepto de ingresos del gobierno federal), 818 mil 095.4 millones de pesos procederían del Impuesto Sobre la Renta 

(ISR). Por el Impuesto Empresarial a Tasa Única (IETU) se previó que ingresen 44 mil 638.4 millones de pesos. El 
Impuesto al Valor Agregado (IVA) se plantea recaudar 622 mil 626 millones de pesos. Por concepto del Impuesto 

Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) se prevén 52 mil 982.3 millones de pesos. Ajustes que sí costarían Aun 
cuando la Ley de Ingresos aprobada por la Cámara de Diputados para 2013 no crea nuevos impuestos ni un incremento 

a las tasas de los que ya existen, sí generará costos adicionales para los ciudadanos, pues considera un ajuste igual a la 
inflación en los precios de algunos productos y aprovechamientos del sector público. Costos como los de la energía 

eléctrica, así como de los aprovechamientos del sector público, que son los que obtiene por variedad de conceptos, como 

por ejemplo el pago de entradas a zonas arqueológicas y museos, se ajustarán conforme a la inflación esperada para el 
próximo ejercicio fiscal, que es de tres por ciento con un rango de variabilidad de más menos un punto porcentual. La 

Ley de Ingresos dice que a las tarifas de servicio doméstico de alto consumo, comerciales e industriales en media y alta 
tensiones en energía eléctrica, se les continuará aplicando mensualmente un factor de ajuste automático que considera 

las variaciones en los precios de los combustibles fósiles utilizados en la generación de energía eléctrica, así como las 

variaciones en la inflación nacional. Algunos ejemplos de servicios cuyos precios podrían ser ajustados en la misma 
proporción que la inflación, son los del pasaporte por un año, el cual cuesta 460 pesos, el del duplicado de la cédula 

profesional, que es de 286 pesos. En algunas parte del país, el del matrimonio a domicilio, que en el DF cuesta mil 820 
pesos, y el de la licencia de conducir por tres años, que cuesta 626 pesos. En el caso del Impuesto al Valor Agregado 

(IVA), permanecen vigentes sus tres tasas: la de 11% en las franjas fronterizas; la de 16% en el resto del territorio 
nacional; y la 0%, con la que se grava alimentos y medicinas, entre otros productos, en todo el país. Según la reforma de 
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2010 a la Ley del Impuesto Sobre la Renta (ISR) vigente, la tasa de este gravamen deberá reducirse de 30 a 29 por 

ciento para las personas morales (empresas), mientras que para las personas físicas aplicará una tasa diferenciada que, 

como máximo, será igual. “Actualmente, es decir, en 2012, los trabajadores que ganan hasta cinco salarios mínimos 
están exentos del pago del ISR, pero a los que perciben un sueldo mayor, el patrón les hace una retención que puede ser 

de hasta 30% “, según el fiscalista Rubén Herrero, director general de la firma Impuestum. Igual que en los casos 
anteriores, las tasas del resto de los impuestos se mantienen sin cambios respecto a su nivel actual. La del IETU y la del 

IDE quedan en 17.5 y dos por ciento respectivamente, mientras que aplicado a telecomunicaciones continúa en tres por 

ciento, por citar sólo los más importantes. Debido a que en esta ocasión no se presentó al Congreso de la Unión una 
Miscelánea Fiscal, tampoco se consideran aumentos al Impuesto Especial Sobre Producción y Servicios, aunque algunos 

senadores están promoviendo una iniciativa para gravar con un IEPS de 20% refrescos y otras bebidas endulzadas. 
(Leticia Robles, primera plana) 

La Jornada-Arbitrarias, 75% de aprehensiones de jóvenes, denuncia la CDHDF: Del número de jóvenes 

detenidos por la policía por distintas causas, 75 por ciento manifestaron ser víctimas de aprehensiones arbitrarias y con 
un uso desproporcionado de la fuerza. Asimismo, declararon padecer discriminación por su forma de vestir, según el 

Informe sobre la Juventud 2010-2011 elaborado por la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal (CDHDF). El 
documento destaca que 30 por ciento de las medidas precautorias que ha emitido el organismo tienen que ver con 

personas de entre 15 y 29 años de edad que se encuentran en estado de vulnerabilidad, y que de las recomendaciones 

emitidas en 2010 y 2011, 40 por ciento –10 en total– están relacionadas con violaciones a los derechos humanos de ese 
grupo de la población. El informe cuestiona la falta de una política pública integral en materia de juventud, que significa 

25 por ciento del total de la población del Distrito Federal, y que sólo se cuente con programas aislados que otorgan 
recursos económicos o materiales, pero que no atacan las causas estructurales que limitan el ejercicio de sus derechos. 

En la presentación del documento, Alfredo Nateras Domínguez, académico de la Universidad Autónoma Metropolitana y 
especialista en ese tema, afirmó que en el panorama actual ser joven en el Distrito Federal y el país significa un riesgo, 

incluso de morir, que se recrudece cuando se trata de muchachos morenos y de barrios populares desfavorecidos. 

Cuestionó que se criminalice a ese sector de la población por sus expresiones culturales, como el caso de los 
reguetoneros, las detenciones arbitrarias del pasado 1º de diciembre, el hostigamiento al movimiento #YoSoy132 y de 

los estudiantes de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México por “denunciar el autoritarismo de la rectora Esther 
Orozco. La diputada local Dinorah Pizano reconoció que en materia de atención a jóvenes le hemos quedado a deber a la 

ciudad; de allí que, manifestó, la Asamblea Legislativa debe dar mejores resultados. Dijo que la semana pasada se 

presentó una iniciativa de ley de derechos de personas jóvenes, la cual fue consensuada con organizaciones juveniles. La 
secretaria de Desarrollo Social, Rosa Ícela Rodríguez, dijo que se tomará en cuenta el informe para diseñar políticas 

públicas. Aseguró que en la administración de Miguel Ángel Mancera la prioridad sí serán los jóvenes. El presidente de la 
CDHDF, Luis González Plasencia, sostuvo que se requiere una visión de Estado para reconducir el destino de ese sector 

de la población. Agregó que a los jóvenes no se les puede seguir metiendo a la cárcel, sino pensar en alternativas más 

profundas, con visiones a largo plazo para entender qué es lo que nos están diciendo, tomarlos en serio y construir un 
camino que les permita tener un futuro. (Alejandro Cruz, primera plana) 

El Universal-Costará 30 mmdp obra social de Peña: Los programas sociales y proyectos carreteros que anunció el 
presidente Enrique Peña Nieto en su primera semana de gobierno costarán 30 mil millones de pesos. Para atender 

algunas de las acciones planteadas, el proyecto de presupuesto para 2013 destinará partidas nuevas o ampliará otras. 

Entre los recursos comprometidos se encuentra la ampliación en 8 mil millones de pesos para el Programa de Pensión a 
Adultos Mayores, ya que a partir del año próximo se prevé disminuir a 65 años la edad de los adultos mayores para que 

puedan ser acreedores a apoyos económicos. De acuerdo con el plan de gasto, se propuso una partida nueva por 400 
millones de pesos para emprender el Seguro para Jefas de Familia. En su primera gira realizada a Nuevo León, Peña 

Nieto anunció una inversión de 14 mil millones de pesos para construir un acueducto de 520 kilómetros. También informó 

de la construcción de la Línea 3 del Metro de Monterrey, inversión estimada en unos 5 mil 300 millones de pesos. 
Anunció además la creación del Instituto Nacional del Emprendedor y la reestructuración del fondo para pequeñas y 

medianas Empresas, que suma 199 millones de pesos. Ayer, en Baja California, aseguró que el crecimiento económico 
mayor y sostenido será lo que realmente posibilite un mayor desarrollo social y un combate más eficaz a la pobreza. 

(Francisco Reséndiz, primera plana) 
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S    NACIONALES   

Milenio-El asalto a la razón… 

¿A votación las idas al baño?: La resistencia del nuevo gobierno federal a que sus dos principales mandos policiacos 
sean ratificados por el Senado se da porque al rato, con el pretexto de un demagógico “aval democrático” en materia de 

seguridad (no sucede con los titulares del Ejército y la Marina), el Poder Legislativo usurpará funciones exclusivas del 
Ejecutivo. Uno de los cargos es el del doctor Manuel Mondragón, quien proviene de las dos más recientes 

administraciones perredianas del DF bajo el mando de Marcelo Ebrard (primero como subsecretario y secretario de 

Seguridad Pública), a quien el presidente Enrique Peña quiere como comisionado nacional de Seguridad. El otro es el del 
futuro secretario ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública. Guardadas todas las proporciones, ninguno de 

ambos cargos es equiparable con un procurador de Justicia ni un secretario de Seguridad Pública sino, en todo caso, con 
jefes de policía. De imponerse la receta senatorial PAN-PRD, al rato se querrá ratificar a secretarios particulares y las idas 

al excusado...  (Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve… 

¿Y el alcoholismo de Felipe Calderón, "apá"?: Escuché ayer en la radio una serie de notas sobre el juicio a 18 
mexicanos procesados en Nicaragua por un asunto que tendría que ver con narcotráfico y lavado de dinero. Historia 

apetitosa porque, pese a las evidencias en contra en México, los detenidos serían empleados de Televisa. Y como es 

Televisa, se confiere a la extorsionadora justicia nicaragüense el rango de impoluto tribunal de la verdad. Retrotraigo el 
caso para enumerar algunas de las “grandes investigaciones periodísticas” que terminan 2012 en engañifas de baja 

calaña: *El alcoholismo del ex presidente Calderón. Nadie pudo dar en seis años testimonio de un acto público o 
privado en que se le viera borracho. *Las tarjetas de Soriana. Un circo armado el 2 y 3 de julio que jamás conectó 

con una prueba sólida. *El fraude a José Aquino en Estados Unidos. Por parte de funcionarios del equipo de Enrique 

Peña Nieto. Resultó que se trataba de un extorsionador que, al probarse el tamaño de su mentira, acabó pidiendo 
piedad. *La elección de Estado. Felipe Calderón haría todo para no ser el Zedillo del PAN que entregara de regreso la 

banda presidencial al PRI. Sin comentarios. *La imposición de Peña Nieto. Diecinueve millones de votantes probaron 
lo contrario. Y salvo el lopezobradorismo, ni quién discuta hoy la legalidad y legitimidad del triunfo.  *La brutal 

represión del 1 de diciembre. Especialmente contra los jóvenes. Dos semanas después, esa represión se reduce a 13 
personas procesadas, bien defendidas y resguardadas por comisiones y organizaciones de derechos humanos. Seis 

botones de muestra en un año. Hay más. ¿Alguien se disculpó por irse en banda tantas veces? Qué va. (Ciro Gómez 

Leyva, página 02) 

Milenio-En privado… 

Madero, más cerca de Peña que de Calderón: Hace dos días, le hablaba aquí de las crisis internas que atraviesan el 
PRD y el PAN, y la lucha por el control de uno y otro. En el primero, una doble división: al exterior, la escisión de Morena 

y, al interior, la ofensiva de René Bejarano por hacerse del partido; en el segundo, la pugna de los maderistas contra los 
antimaderistas, léase los calderonistas. El agravio de estos últimos se concentra en la firma del gran Pacto por México, 

iniciativa de Enrique Peña Nieto y el PRI, respaldada entusiastamente por Gustavo Madero. Para sus adversarios internos, 

dicho acuerdo no contiene las propuestas fundamentales del PAN, aunque su presidente diga que llegan al 80 por ciento, 
y apuntan, entre otras, la reelección de legisladores, a la que, como gobernador y candidato, Peña Nieto se oponía 

mientras el panismo la promovía como un punto fundamental de la reforma política, y que en el pacto se apunta solo 
analizarla, no llevarla a los hechos. También rechazan que quienes marcan ahora los tiempos y agenda del PAN sean 

Juan Molinar Horcasitas y Santiago Creel, ese ganador de mil batallas, Juan Ignacio dixit. Y que así están anulando el 

futuro electoral de su partido de cara a los 14 procesos electorales de 2013, las intermedias de 2015 para renovar la 
Cámara de Diputados, y la presidencial de 2018, haciendo, dicen, el trabajo político sucio, pero a la vista de todos, al PRI 

y al presidente Peña Nieto. Y que todo eso lo está operando el propio Madero para asegurar su reelección al frente del 
PAN en el proceso interno del próximo noviembre. La verdad es que hoy se aprecia a un presidente del PAN, Gustavo 

Madero, más cómodo y cercano a un Presidente de la República del PRI, Peña Nieto, de lo que estuvo con el último 
Presidente de la República panista, Felipe Calderón. Y él, Madero, sabrá por qué. RETALES 1. ALINEADOS. Los temas 

de la política se le siguen alineando a Peña Nieto. Ayer le contaba que la oposición en el Senado le aprobó, sin los votos 

del PRI, su reforma a la Ley de la Administración Pública Federal y a las 24 horas la Cámara de Diputados, con 446 votos 
a favor, sacó la Ley de Ingresos prácticamente en los mismos términos en los que la entregó apenas el viernes Luis 
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Videgaray; 2. RECURSOS. Los dirigentes de Morena tienen pendiente explicar de qué viven. Ni Andrés Manuel López 

Obrador ni Martí Batres, que ha dicho lo financia su familia, tienen un ingreso declarado; y 3. MANO. Fue determinante 

la intervención de Manlio Fabio Beltrones para la designación de Francisco Arroyo como presidente de la Cámara de 
Diputados en sustitución de Jesús Murillo Karam. El caso lo llevó ante Peña Nieto, quien lo palomeó. (Joaquín López 

Doriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que el secretario de Hacienda, Luis Videgaray, se comunicó ayer por la tarde con los coordinadores parlamentarios en 
la Cámara de Diputados para reconocerles la rápida aprobación de la Ley de Ingresos para el año entrante. 

Apenas cinco días después de su presentación formal ante el Congreso de la Unión, el funcionario priista está en pleno 
idilio con los legisladores y no descuida ningún detalle para que éste continúe. 

:Que el dirigente nacional del Partido de la Revolución Democrática, Jesús Zambrano, fue ayer hasta el Palacio 

Legislativo de San Lázaro para darle un “empujoncito” a la reforma educativa y responder personalmente a quienes 

dentro de la bancada perredista le cuestionan sus acercamientos con el presidente Enrique Peña Nieto. 

Sin embargo, cuando Zambrano llegó a la Cámara de Diputados, sus más encendidos críticos se esfumaron y, aunque sí 
hubo algunos cuestionamientos, el encuentro se llevó a cabo en un ambiente de inusual paz entre los perredistas. 

:Que ayer, al restaurante The Palm del hotel Presidente Intercontinental en el Distrito Federal, llegaron juntos los 
senadores Emilio Gamboa, del PRI, y Miguel Barbosa, del PRD. 

Media hora después, los alcanzó el supersecretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, y el cuarto en llegar 
fue el presidente del Senado, el panista Ernesto Cordero. 

Al último, un poderoso diputado que, se decía, iba a comer con ellos, Manlio Fabio Beltrones, esfumó la expectación, 

porque estuvo en otra mesa con la ex candidata presidencial del PAN, Josefina Vázquez Mota. 

:Que aun cuando la organización de la gira del presidente Enrique Peña Nieto por Baja California dejó mucho que 

desear, sí hubo algunos mensajes claros. 

Resulta que en todo momento el mandatario federal estuvo acompañado por el vicecoordinador priista en la Cámara de 

Diputados, Fernando Castro Trenti, uno de los que más suenan como posible aspirante a la candidatura estatal, quien 
incluso recibió más atención del Presidente que el mismo gobernador, el panista José Osuna Millán. 

(redacción, página 04) 

Criterio-Jaque Mate...  

 
Refresquémosela: Una de las peores consecuencias del mundo de privilegios en que viven los políticos mexicanos es la 

facilidad con la que toman medidas que dañan a los grupos más marginados de la sociedad. Uno de los ejemplos más 

recientes es la iniciativa de la senadora panista Marcela Torres Peimbert que busca imponer un impuesto especial de 20 
por ciento a los refrescos, el cual se sumaría al 16 por ciento de IVA que actualmente pagan. Al piramidar los dos 

impuestos, el gravamen total alcanza el 39 por ciento. La senadora panista, quien tiene asegurado un empleo bien 
pagado y sin demasiadas exigencias para los próximos seis años, dice que no quiere dañar la industria refresquera o 

provocar la pérdida de empleos, sino combatir el sobrepeso y la obesidad en los niños. Pero ella misma señala que el 

impuesto busca disminuir el consumo en 26 por ciento. La industria de los refrescos genera 135 mil empleos directos y 
un millón de indirectos. Sólo alguien que no entienda cómo funciona la economía puede pensar que una disminución de 

26 por ciento en el consumo podría lograrse sin destruir decenas de miles de empleos. La medida que promueve Torres 
Peimbert, apoyada por un grupo de legisladores del PRD, es injusta porque se concentra solamente en uno de los 

múltiples factores que provocan sobrepeso u obesidad. No servirá para realmente reducir estas condiciones, pero sí para 
castigar una industria establecida y que paga impuestos. No se preocupa por las verdaderas raíces del problema o por las 
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actividades de la creciente economía informal. La iniciativa gravaría los refrescos, pero no las gorditas, las garnachas, los 

taquitos y demás alimentos que producen obesidad pero que se manejan en buena medida en puestos ambulantes. La 

experiencia con los impuestos excesivos al “pecado” es bastante mala. El gravamen especial a las bebidas alcohólicas ha 
generado una enorme industria ilegal que genera riesgos a la salud en lugar de disminuirlos. Una de las razones por las 

que la industria del vino mexicano no ha logrado repuntar, a pesar del incremento evidente de su calidad, es la fuerte 
carga fiscal que le han puesto los legisladores. Debido a los impuestos, una botella de vino mexicano cuesta más en la 

Ciudad de México que en Estados Unidos. Otras disposiciones moralistas, como la prohibición de vender cigarrillos 

individuales, simplemente han afectado a las tiendas formales. En cualquier puesto ambulante usted podrá encontrar 
cigarrillos individuales... que se venden incluso a menores de edad. Los políticos miopes no quieren darse cuenta que una 

de las razones por las que el consumo de refrescos en México es tan alto es porque estas bebidas han sido una opción 
ante la provisión insalubre de agua en buena parte del país. Nadie ha calculado el incremento en las enfermedades 

gastrointestinales que podría generarse si efectivamente se eleva el precio de los refrescos para que los más pobres ya 
no los puedan comprar. Si los legisladores realmente quisieran combatir el sobrepeso entre los niños buscarían atacar las 

causas del problema y no las consecuencias. El principal instrumento para ello es la educación. Los niños deben conocer 

las virtudes y defectos de los productos que consumen. Deben estar conscientes también de los beneficios de la actividad 
física. Es indispensable contar con parques e instalaciones donde puedan practicar deportes. Pero cobrar un impuesto 

excesivo a un producto que no es más que una parte pequeña del problema es no querer solucionar el problema de 
verdad. Encontrar dinero Los diputados “encontraron” 25 mil millones de pesos “adicionales” para el presupuesto de 

2013. ¿Cómo? Aumentaron el cálculo del precio del petróleo y supusieron que el SAT podrá mejorar su cobranza más de 

lo que el miso SAT prevé. Este “nuevo dinero” les permitirá a los diputados aumentar el gasto para sus programas 
favoritos. (Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

Peña-Gordillo: ¿lucha libre o nueva manera de negociar?: Apropósito de mi columna de ayer sobre la reforma 

educativa, un lector me mandó el siguiente comentario: “¿Ya sabías de la reunión Peña Nieto-Gordillo a la hora de 
escribir tu artículo? Todo es en consenso y además es lo correcto, lo demás es circo mediático y espectadores inocentes. 

¿No has visto nunca las luchas?” Supongo que se refiere a la lucha libre donde el show está arreglado de antemano: los 
luchadores suben al ring para dizque pelearse y así divertir al público, pero en realidad están siguiendo un guión 

acordado. Sobre la reunión que menciona, retomo lo que escribió ayer Jorge Fernández Menéndez en Excélsior: “El 

viernes, el presidente Peña Nieto y Elba Esther Gordillo estuvieron reunidos a solas durante cuatro horas, analizaron 
todos y cada uno de los puntos de la iniciativa que se presentó el lunes siguiente. Toda la reforma tuvo el respaldo del 

sindicato magisterial”. El propio secretario de Educación, Emilio Chuayffet, declaró que la iniciativa le fue previamente 
anticipada a la maestra. Por su parte, el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) publicó un 

posicionamiento donde “reconoce y valora” la reforma educativa anunciada; además presume que la iniciativa de 

enmienda constitucional recoge “propuestas que a lo largo del tiempo han formulado los maestros a través de su 
organización gremial, algunas ya iniciadas y otras en proceso, que con el rango de reforma constitucional que ahora se 

les otorga, adquieren la dimensión y alcance que se reclama”. El documento agrega que hay quienes “buscan generar la 
percepción de una ruptura o un enfrentamiento entre el SNTE y el gobierno federal. No vamos a caer en esa provocación 

absurda”. Así que no hay ruptura y la reforma fue negociada entre el gobierno y el sindicato. Muy bien. Pero esto es muy 

diferente a decir que Peña y Gordillo pactaron una lucha a dos de tres caídas sin límite de tiempo, para el deleite de un 
público ávido de ver un buen enfrentamiento al principio del sexenio, y donde el primer episodio de la lucha la ganó el 

Presidente haciéndole una llave maestra a la maestra como habían acordado. No lo creo. Evidentemente hubo pláticas 
entre gobierno y sindicato al más alto nivel y al final el SNTE cedió y apoyó la iniciativa de reforma constitucional. Lo que 

me parece es que la manera en que se llevaron a cabo estas negociaciones sí marca una diferencia con el pasado. 
Durante las épocas de los gobiernos panistas, la maestra Gordillo llegaba a Los Pinos y dictaba las condiciones. Por 

increíble que parezca, los presidentes accedían a sus demandas. Nunca en la historia contemporánea del sindicalismo 

mexicano, la líder de un gremio acumuló tanto poder en tan poco tiempo. La maestra y su sindicato no sólo controlaban 
la educación en el país sino también otras instituciones gubernamentales con cuantiosos recursos como el ISSSTE, el 

Fovissste y la Lotería Nacional. Si es verdad que el viernes se reunieron Peña con Gordillo, pues ésta llegó a Los Pinos 
con un poder disminuido. Primero, con un secretario de Educación Pública que no pudo vetar. Segundo, con una 

subsecretaria de Educación Básica que no era ni su familiar ni empleada sino una académica crítica que pensaba que “el 

gran problema del rezago de la educación en México se debía al pacto corporativo” que mantenía el SNTE con el 
gobierno. Tercero, Gordillo arribó ya sin puestos gubernamentales importantes, con sus respectivas partidas 

presupuestales y puestos de trabajo, controlados por aliados suyos en instituciones tan importantes como el ISSSTE y la 
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Lotería Nacional. Así entró la maestra el viernes pasado a negociar con el Presidente. Supongo, en este sentido, que fue 

Peña el que dictó los términos de la negociación y no al revés como en el pasado. Eso no es una lucha libre sino una 

nueva manera de negociar por parte del gobierno. Ahora bien, tampoco lancemos las campanas a vuelo antes de tiempo. 
Como bien dice Carlos Loret, Gordillo “tiene experiencia en eso de jugar dobles juegos. Puede estar en público 

apoyando la iniciativa, pero frenándola en privado. Habrá que estar al pendiente de las señales, pues puede 
obstaculizarla de diversas maneras”. Efectivamente, pero, por lo pronto, el mensaje es que su poder va a la baja. O para 

ser más precisos: que el gobierno quiere regresarla al lugar donde le corresponde estar: defendiendo los intereses 

sindicales de los maestros, no administrando la educación del país, mucho menos otras instituciones 
gubernamentales.(Leo Zuckermann, página de internet)  

El Universal-Bajo Reserva:  

COMO SE SABE, Dios aprieta pero no ahorca. De ahí que haya surgido una nueva señal de conciliación del gobierno del 

presidente Enrique Peña Nieto con el equipo de la profesora Elba Esther Gordillo. Primero fue José Reyes Baeza, ex 

gobernador de Chihuahua y viejo aliado de la maestra, quien fue designado al frente del Fovissste. Ayer, pese a que 

persisten pronósticos de vientos huracanados, llegó otra posición de buen nivel para el grupo de doña Elba Esther. Emilio 

Zebadúa será oficial mayor de la Secretaría de Desarrollo Social, a cargo de la ex perredista Rosario Robles. Es una 

ubicación relevante para quien ocupaba la presidencia de la Fundación del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 

Educación, si se toma en cuenta la cantidad de recursos que maneja la Sedesol para los programas sociales en todo el 

país. ¿Tras este nuevo guiño por fin la maestra se pronunciará a propia voz en favor de la reforma educativa? 

LOS CAMBIOS en el PRI no han sido únicamente en su dirigencia nacional, que en año y medio ha tenido cinco 

presidentes —Cristina Díaz repitió dos veces en unos cuantos días—. La renovación, ahora con César Camacho e Ivonne 

Ortega al frente, vino con una maquilladita al portal de internet del partido, con un enfoque que busca una mayor 

comunicación con los militantes y simpatizantes. Vaya, hasta se dio un lugar preferente a las redes sociales y una zona 

para los comentarios. ¿Será que el dinosaurio se barniza de modernidad? ¿Qué tanto tomará en cuenta las opiniones? 

MUCHOS GALLOS tiene el PAN en Baja California que no levantan el canto. Los dirigentes locales y nacionales y el 

gobernador del estado, José Guadalupe Osuna Millán, andan inquietos porque los aspirantes a la candidatura no pintan. 

Los azules tienen a los ex diputados Gastón Luken y Francisco Vega; al ex presidente de la Cofetel, Héctor Osuna, a 

quien tantos favores deben las televisoras; o el ex secretario de Gobierno, Cuauhtémoc Cardona, pero ninguno logra 

soltar un buen quiquiriquí. El nerviosismo de los panistas está relacionado con un eventual acuerdo entre los priístas 

locales, el ex alcalde Jorge Hank y el diputado federal Fernando Castro Trenti, entre otros aspirantes fuertes. Una 

candidatura de unidad en el PRI los pondría en un serio predicamento y ante la posibilidad de perder una plaza 

gobernada desde 1989, nos dicen. 

LA EX CANDIDATA presidencial del PAN ha vuelto a los comederos de los políticos, como una señal de que está de nuevo 

en la escena. Sin embargo, hay un detalle que no es menor, en el contexto de la pelea por la dirección de su partido. 

¿Cuál es el punto?, se preguntará usted. Josefina Vázquez Mota comió este miércoles con el coordinador de los diputados 

del PRI, Manlio Fabio Beltrones. Y la cita ocurrió en el mismo restaurante donde departían los coordinadores 

parlamentarios en el Senado, el priísta Emilio Gamboa, el panista Ernesto Cordero y el perredista Miguel Barbosa, con el 

secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong. ¿De qué hablaron la panista y el priísta? 

UN BUEN ANIVERSARIO se cumple en el Poder Judicial. El presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Juan 

Silva Meza, llega este jueves a la mitad de una administración marcada por una depuración en múltiples áreas dentro del 

sistema de impartición de justicia. Pero hay un aspecto que tiene contento a don Juan: un escenario prometedor, 

marcado por el compromiso del Ejecutivo federal de corregir errores del sexenio pasado y conducir una relación de 

respeto entre los Poderes, nos explican. (redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

¡UPS! Da la impresión de que en la Secretaría de Desarrollo Social, su titular, Rosario Robles, será la reina sin reino. 

LA PERCEPCIÓN se funda en un hecho: los que se supone que serán sus colaboradores tienen todo el perfil, más bien, de 

haberle sido impuestos. 

AHÍ ESTÁ Ernesto Nemer, quien como subsecretario de Desarrollo Social, tiene línea directa con Los Pinos, pues es parte 
del equipo compacto del presidente Enrique Peña desde Toluca. 

LUEGO ESTÁ el coahuilense Javier Guerrero, hoy subsecretario de Desarrollo Urbano y hasta el fin de semana pasado 
secretario de Desarrollo Económico en el gobierno del coahuilense Rubén Moreira. 

A ELLOS se suma el truculento Héctor Pablo Ramírez Puga, alfil del inolvidable Ulises Ruiz, quien fue nombrado al frente 
de Liconsa. ¡Qué mala leche! 

Y, CLARO, también hay que mencionar a Emilio Zebadúa, cuyas lealtades son un misterio, pues alguna vez fue consejero 

"ciudadano" del IFE; luego se hizo perredista, de ahí pasó a ser cercanísimo de Elba Esther Gordillo y ahora aparece 

como Oficial Mayor con Rosario Robles. 

SI ESO no es versatilidad, entonces quién sabe qué lo sea. 

¿TIENE USTED una empresa y quiere crecer? Muy fácil: vaya a Guanajuato y pídale dinero al gobierno, al fin que ahí lo 

regalan. 

SI NO LO CREE pregúntele a Juan Carlos Muñoz Márquez, diputado federal panista y dueño de Transportes Castores, 
compañía a la que el ex gobernador Juan Manuel Oliva le "donó" ¡7 millones de pesos! 

AYER se reveló en León que la pasada administración estatal decidió entregarle dinero público a esa empresa 
transportista, a cambio de su promesa de crear empleos en la entidad. 

LO CURIOSO es que Muñoz Márquez era muuuy querido por el gobierno de Oliva, pues además del dinero también lo 
colocó como presidente del fideicomiso de la Expo Bicentenario, cuyo costo pasó de 750 a 2 mil millones de pesos. 

Y TAMBIÉN por instrucciones del entonces gobernador, el PAN hizo del transportista todo un diputado federal pa' que 

goce 3 años de fuero, dieta, bonos, compensaciones y lo que se acumule. 

POR LO VISTO en Guanajuato la vida no vale nada, pero la amistad vale millones. 

EL RELOJ de la justicia en Morelos marca ya un retraso de ¡72 días! 

ESE ES el tiempo que ha tardado el gobernador Graco Ramírez en poder nombrar a un titular de la Procuraduría estatal. 

LA BRONCA está en que, mientras el perredista sigue dando palos de ciego, la delincuencia está sirviéndose con la 

cuchara grande. 

VARIOS senadores panistas andan apenados con su compañero José María Martínez por haberlo exhibido como rajón, sin 
serlo. 

EL JALISCIENSE fue uno de los 4 ausentes el pasado jueves en la sesión que Ernesto Cordero tuvo que reventar por no 
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contar con los votos suficientes de panistas y perredistas para ganarle al PRI. 

LA SENADORA Luisa María Calderón Hinojosa fue de las que lo quemó en leña verde en Twitter al reclamarle: "Díganle a 
Chema que nos falló. No es digno de un hombre de bien". 

PERO RESULTA que el panista no se escondió ni se vendió al enemigo: se fue de viaje a San Diego por su aniversario de 
bodas. 

DICEN en la bancada del PAN que le avisó con muuucho tiempo de anticipación a su coordinador, Ernesto Cordero, al 

que seguramente se le olvidó el asunto porque lo estuvieron buscando como locos y, obviamente, nunca lo encontraron.  

AHORA nomás falta saber si le descontaron el día a Chema o si en el Senado consideran su viaje amoroso como un 

asunto oficial. 

(redacción, página 10) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-En pocas palabras… 

Actopan: pueblo chico... infierno grande: El priísta Gregorio Hernández Serrano llegó a la alcaldía de Actopan 

superando por un amplio margen a su principal opositor del partido Nueva Alianza.  Obtuvo poco más de 11 mil votos, 
contra 6 mil 300 de su más cercano competidor en las últimas elecciones para alcaldes de julio de 2011. Nadie puede 

cuestionar que los actopenses le dieron además de su voto, la confianza para conducir los destinos del municipio, pero en 
escasos diez meses se ha encargado de tirar a la basura el “bono ciudadano” con acciones que rayan en la estupidez, 

como designar a su chofer como jefe de la policía. Manuel Vizueth podrá ser un excelente conductor, pero de seguridad 
no sabe nada.  Peor aún si se comprueba lo que se comenta a nivel de rumor, de que estuvo involucrado en hechos 

presuntamente delictivos en Estados Unidos. Cuando para todos los alcaldes del país la seguridad es una prioridad y 

hasta envían a sus directores a capacitarlos y sobre todo a certificarlos, “Goyo” deja en manos inexpertas algo tan 
delicado. Lo grave es que con sus absurdas decisiones se lleva entre las espuelas a gente seria como Damián Canales 

Mena, secretario de Seguridad Pública del estado, que lucha a diario para combatir el crimen organizado. De manera 
irresponsable antepone viejos vicios del priísmo que deberían ser erradicados en tiempos donde la violencia agobia a los 

mexicanos, y de la cual el estado de Hidalgo no es la excepción. Por otro lado maneja las finanzas de manera arbitraria 

para favorecer a sus amigos, y ha permitido que sus subordinados metan a la nómina a un buen número de parientes. El 
nepotismo en su máxima expresión. De todo eso, existen documentos y dentro de poco saldrán a la luz pública, porque 

el alcalde ya trae en contra a la mayoría de los regidores, incluidos a los de su propio partido. Es el único alcalde del 
estado que el mismo día de su informe recibió la desaprobación del cabildo, por no estar de acuerdo en las decisiones y 

sobre todo por la falta de trasparencia en acciones de la administración que han afectado la vida del ayuntamiento. 
Seguramente el gobernador Francisco Olvera Ruiz, desconoce todas estas irregularidades, porque es enemigo del 

desorden y de los abusos.  He platicado con él en varias ocasiones y me consta que nunca va a solapar este tipo de 

funcionarios que ponen en mal al estado.  (Miguel Ángel Varga0073, página 03) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 

APARECIERON LOS PROFETAS DE LAS DESGRACIAS QUE DICEN QUE NO VEN NADA PARA HIDALGO 

EL PROGRAMA MÁS IMPORTANTE CONTRA LA POBREZA EN MANOS DE PAULA  

Ya se habían tardado los profetas de las desgracias, los que ansían que a Hidalgo le vaya mal, que pese a que los signos 

dicen que este sexenio parece de luces y de buen sol, esperan que  ojalá que de pronto surja por ahí una nube negra 
que todo lo empañe y nada se logre y por eso, ante cualquier signo que les dé alas ya   gritan a todo pulmón que no ven 

nada de lo que supuestamente iba a llegar a Hidalgo con el nuevo gobierno de PEÑA NIETO y del PASTE POWER , 

porque hasta donde alcanzan a ver sus ojos no ven o no alcanzan a ver aeropuerto, refinería, y todas las demás acciones 
que se dijeron tendría Hidalgo con el nuevo gobierno. Y dejan caer toda su amargura, o sería mejor decir veneno. Que 
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todo no era más que promesas y engaños, y que finamente no habrá nada porque según ellos, sólo fueron compromisos 

de campaña pero en serio nada de nada. No cuesta mucho saber de dónde vienen estas afirmaciones, son de parte de 

quienes o de quien por mucho tiempo ha buscado lesionar a quien fuera su partido, pese a que una y otra vez afirma 
que sigue siendo tricolor, aunque todo mundo sabe que no lo es y que por todos los medios ha buscado descarrilar al 

partido del bulevar Colosio sin lograrlo. En este momento suena absurdo afirmar que nada de lo prometido por EPN se 
cumplirá, porque dice que no lo ve en lo anunciado como parte de los programas a llevarse a cabo de manera inicial en 

este nuevo sexenio. Omar Fayad, que es un lobo en esto de la política lo dice de manera muy certera, cuando afirma que 

se equivocan  los que dicen que este gobierno federal no le cumplirá a Hidalgo porque no estuvieran de entrada las obras 
comprometidas por el entonces candidato, porque deben entender que el gobierno del Presidente Peña no es de un año 

ni de un día, es de seis años, y por lo mismo hay tiempo para cumplir los compromisos que se cumplirán uno por uno y 
por lo mismo HABRÁ AEROPUERTO, REFINERÍA, AUTOPISTA A LA HUASTECA, CIUDAD DEL CONOCIMIENTO y otras 

muchas acciones para bien de nuestro estado. “Tranquilos, tranquilos, hay tiempo, todo lo comprometido se hará y más” 
dice el senador de la República”. Y tiene razón, porque es cuestión de tiempo. Pero está claro que los grillos ya saltaron 

para hacer ruido y para crear confusión, aunque el presupuesto para el 2013 contemple buena lana para la refinería. Los 

profetas de las desgracias sin embargo ya en plena plaza pública se desgarraron las túnicas y se cubrieron de ceniza la 
cabeza para gritar su supuesto dolor porque no ven claro, porque no sienten que las grandes obras que deben venir en la 

programación del 2013 vengan programadas para Hidalgo y eso les amarga, ya ve usted que son tan responsables para 
con el estado. Ganas de hacer grillas. Como si el sexenio fuera de un año. La búsqueda de pretextos para hacer valer sus 

propias propuestas y cotos de poder que a lo mejor sienten que van perdiendo o van a perder. *EN 19 DIAS SE ACABA 

EL 2012 Este año se termina en 19 días. Y se inicia el 2013, un nuevo año. Así que parece hora de hacer cuentas de lo 
que el año que se acaba nos deja. Aunque no es el tema de esta columna ni el momento, pero sí hacer conciencia de 

que este año se acabó con todo lo que cada quien sabe que significó en su vida. Porque es evidente que seguramente 
tuvo de todo para la vida de cada uno de nosotros. Para Hidalgo, para nuestro estado no fue uno de sus mejores años, 

por eso todo mundo le apuesta al que viene como una esperanza de que las cosas mejoren en empleo, seguridad y todo 
lo que signifique mejorar. Ya veremos, por lo pronto hay motivos para pensar que puede ser así. Aunque los agoreros de 

la desgracia ya empezaron con sus profecías de que las cosas no serán buenas, pero todo indica que andan picando 

chueco. Hay motivos para pensar que andan mal, y que habrá días buenos para nuestro estado. Ya pasó el 12 de 
diciembre, ahora las posadas, después la Navidad, luego el año nuevo. Así se va el tiempo. *PAULA HERNÁNDEZ El día 

de ayer tomó posesión como titular De la COORDINACIÓN NACIONA DE OPORTUNIDADES de parte de la Secretaria 
ROSARIO ROBLES, quien al presentarla dijo que sería  la responsable del programa más importante del combate a la 

pobreza. Nada más. (Adalberto Peralta, página 02) 

Crónica-Balcón Político… 

Carlos Moreno y sus nuevas tareas: Fue secretario particular de Joel Guerrero Juárez, cuando éste ocupaba la 

Secretaría de Turismo en el gobierno del estado, luego siguió con esa misma encomienda cuando Guerrero Juárez 
ocupaba la Secretaría de Obras Públicas. Quienes lo conocen dicen que su origen político proviene de su relación añeja 

con el actual senador de la república David Penchyna Grub, lo mismo que el actual subsecretario de Educación Pública, 
Rolando Durán Rocha. Comenzó a tener sus propias tareas en el gobierno de Miguel Ángel Osorio y en el gobierno de 

Francisco Olvera Ruiz era subsecretario de Gobierno, con tareas precisas, cumplidas a cabalidad, que le valieron 

comenzar a ser promovido en el distrito electoral de Pachuca II, ese que para efectos electorales se nutre de los votos 
del creciente municipio de Mineral de la Reforma. Carlos Moreno se perfilaba pues como un serio aspirante a la 

postulación de su partido, el Revolucionario Institucional (PRI), a grado tal que muchos de sus correligionarios afirmaban 
que iba “como en caballo de hacienda”. De pronto vino un llamado desde la ciudad de México para integrarse al equipo 

del director del Centro de Investigación y Seguridad Nacional (Cisen), Eugenio Ímaz Gispert, cargo que generó 
comentarios diversos, desde los que le auguran un futuro promisorio, hasta el de quienes consideran que su ascendencia 

política se verá truncada con tareas propias de la policía política del país. Algunas voces afirman que fue enviado al Cisen 

para no dejarle manos libres a Ímaz Gispert, quien es ahora el encargado de las tareas de inteligencia nacional, pero 
cuya especialidad se inclina más a la intriga y a la perversidad política. Por ahora, Carlos Moreno deja la comunidad de su 

encomienda en el gobierno estatal y sus posibilidades reales de ser diputado local, para lanzarse a una incierta aventura 
nacional, en espera de que los dividendos sean los necesarios para hacerse de un nombre en la política, sea local o 

nacional. Veremos. (Carlos Camacho, página 03) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que la Fundación Colosio en Hidalgo ya anda en busca de nuevo dirigente luego de que Benjamín Rico, ex 
secretario de Obras Públicas de Pachuca y líder colosista, anunciara su separación del cargo. Se dice que ya le tienen 

preparada una delegación federal como parte de su experiencia en el campo de la administración pública y también 

dicen que no dejará pasar la oportunidad para proponer a alguien que lo suceda en la organización priista.  

: Que en Seguridad Pública de Pachuca se deben preguntar por qué el comandante Antonio Sampayo rescató a 
sus parientes de un accidente automovilístico que ellos provocaron. Se dice que los jóvenes involucrados causaron el 

incidente luego de no respetar un alto ayer por la madrugada en las calles de esta ciudad.  

Del percance salieron lesionadas tres personas, pero lo que resulta indignante es que el comandante les echó la mano a 

los suyos sin importar lo que en realidad había pasado en el accidente. 

: Que dentro del presupuesto estatal se destinará la mayor parte, el 40 por ciento, al sector de la educación. De esta 

cifra –que podría alcanzar los 12 mil millones de pesos- se usa casi todo para el pago de salarios de docentes y 
administrativos que aunque son necesarios rebasan en prioridad a las obras de infraestructura en escuelas y a la 

planeación de proyectos para el beneficio de los alumnos hidalguenses, sobre todo en cuanto a la adquisición de 
tecnología.  

: Que las compras extranjeras no se le dieron este último semestre al propietario del Club Pachuca, Jesús Martínez 
Patiño, quien dejó salir a Nery Castillo y Raúl Tamudo al concluir que fueron malas inversiones. El primero ya está 

en León, con el equipo hermano de los Tuzos y el segundo volvió a España para jugar en el Real Oviedo, que por cierto 
es propiedad de Carlos Slim, socio y accionario importante del equipo hidalguense. Todo queda entre cuates. 

(Redacción, página 03) 

Milenio-Las Perlas… 

El presupuesto está compuesto por autoridades estatales y federales, entonces hasta que no pase, no puede suceder lo 
otro, aunque si se necesita una buena inversión para continuar con todos los proyectos de seguridad en el estado” 

Damián Canales Mena Secretario de Seguridad Estatal 

El interés del Presidente, como el mío, es generar mecanismos necesarios para combatir la pobreza, apoyando a quienes 
más lo necesitan. Los programas del estado mexicano, son de todos los mexicanos, no pertenecen a partido político 

alguno” 

Paula Hernández Olmos Coordinadora Nacional de Oportunidades 

Lo que hemos platicado con la gente de la Central de Abastos es que tenemos que trabajar de manera conjunta en 

fortalecer el trabajo que se tiene sobre todo en las instalaciones. En la primera etapa en la que estamos, es sobre los 

requisitos de infraestructura” 

Mauricio González Reyna Subsecretario de inversiones en la Sedeco 

(Redacción, página 03) 
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Criterio-Se dice que… 

Que de confirmarse la versión de que el Grupo Pachuca compró la franquicia de Estudiantes Tecos, equipo de la Liga de 

Ascenso, quedaría claro que la sociedad entre Jesús Martínez y Carlos Slim va en serio por hacer notar su peso 
dentro del futbol mexicano. Con este conjunto en la bolsa, Martínez y compañía amplían su rango de influencia en el 

deporte de las patadas, y no tardarán en decir que todas las canchas de México son territorio Slim. 

Que Miguel Osorio Chong dará sus primeros pasos en materia de política internacional, pues se confirma que el 
hidalguense —en su calidad de Secretario de Gobernación- se reunirá con la estadunidense Janet Napolitano, 

secretaria de Seguridad Interna de la administración de Barack Obama y par del ex gobernador en materia de 

seguridad pública. 

Que la verdad sea dicha, los muchachos de Damián Canales Mena, secretario de Seguridad Pública estatal, actuaron 

muy a tiempo en el incidente ocurrido la mañana de ayer en el Centro Tutelar para Menores en Pachuca, donde una riña 
podría haber sido el pretexto para organizar una fuga de internos que no se dio por la actuación policial. Estrellita en la 

frente para los uniformados. 

Que ayer se lanzó la convocatoria para renovar la Fundación Colosio —filial Hidalgo- misma que hasta ahora dirige 
Benjamín Rico Moreno. Por lo pronto se asegura que por lo menos tres políticos se inscribirán en el proceso de 
renovación del organismo de filiación priísta. Será el próximo viernes por la tarde cuando salga humo blanco y se tome la 

protesta estatutaria al nuevo dirigente y al resto de quienes integren la fundación a partir de entonces.  

Que Gerardo Salomón Bulos, secretario de Obras Públicas del gobierno estatal, ni una sola cosa buena ha hecho 

durante su permanencia al frente de esa dependencia. Y es luego de nombrar a Héctor Cruz como director general de 
Control y Enlace Normativo, cargo que le concede un sinfín de atribuciones al interior de esa secretaria, muchos no están 

de acuerdo que a un personaje tan controvertido como es Cruz, se le premie después de una pésima actuación en sus 

pasadas responsabilidades en la administración estatal.  

Que a los mismos priístas del estado les sorprendió la forma en que surgieron sus nuevos dirigentes nacionales, César 
Camacho Quiroz, y la ex gobernadora de Yucatán lvonne Ortega, quienes a la vieja usanza tricolor fueron ungidos 

por el Consejo Político Nacional como presidente y secretaria general de ese instituto político. Entre militantes del 

Revolucionario Institucional los militantes señalan que los altos mandos tendrían que haber disimulado aunque fuera un 
poco, y pese a que se tardarían unos días más, al menos se hubiera convocado a delegados efectivos surgidos de 

asambleas estatales. Por eso las críticas al procedimiento empleado el miércoles pasado en la sede nacional tricolor 
andan de boca en boca.  

Que dentro de la cascada de cambios que se comenta que habrá en la burocracia estatal, también se menciona mucho el 
nombre de Alejandra Lugo, quien despacha como directora general de Promoción y Mercadotecnia de la Secretaría de 

Turismo del estado. La funcionaria se sumaría a la lista de quienes se integran al gobierno federal.  

Que por no tener precaución, funcionarios de la presidencia municipal de Cardonal, que dirige Javier Pérez Cruz, 

recientemente chocaron una unidad del municipio, la cual quedó inservible. El choque fue contra un tractor. Para 
complicar aún más las cosas, además de destruir el vehículo oficial, las autoridades tendrán que pagar el daño al vehículo 

de uso agrícola. (redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: Cada día peor los centros de descomposición social (redacción, primera plana) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Jueves… 

Más claro, ni el agua. Si el PAN llegó a tener hace algunos años casi seis mil militantes en Hidalgo, fue 

porque en ese momento era gobierno federal y entre quienes no tienen partido predominaba el interés de obtener 
alguna “chamba” en las estructuras oficiales que estaban a cargo de blanquiazul. 
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Pero tal como lo advirtió el propio dirigente nacional de la agrupación, Gustavo Madero, la salida de Felipe 

Calderón Hinojosa de Los Pinos empieza a repercutir en el padrón de miembros. 

En la entidad, por ejemplo, hasta ayer apenas dos mil personas habían refrendado su militancia, lo cual 

equivale a la tercera parte del último listado oficial. La cifra no crecerá demasiado, pues el periodo de ratificación 
concluirá este viernes 14 de diciembre. 

Suena en Radio Pasillo que vecinos de las calles Santa Elena, Santa Cecilia y Santo Tomás, del 
fraccionamiento La Providencia, siguen esperando que las autoridades de Mineral de la Reforma atiendan 

su petición de reparar el alumbrado público en esta zona, la cual hicieron hace más de tres meses. 

Y tendrán que esperar más, pues según la última respuesta oficial que recibieron –al insistir en su demanda- 

fue que el presupuesto anual de la alcaldía ya se terminó, por lo que, si bien les va, será hasta entrado 2013 
cuando se corrija la falla. Mientras, la delincuencia podrá seguir haciendo de las suyas. 

Los afectados cuestionan si ante esta circunstancia los elementos de Seguridad Pública incrementarán sus 
rondines nocturnos, ya que el índice de robos y asaltos ha venido al alza. 

Sin pena ni gloria concluirá el periodo de Benjamín Rico Moreno como presidente de la Fundación Colosio, 

filial Hidalgo, cargo desde el cual el ex secretario de Obras Públicas de Pachuca buscó escalar posiciones políticas, sin 

lograr su objetivo. 

En asamblea extraordinaria, a realizarse este jueves 14 de diciembre, será electo el sucesor del también ex 
secretario de Obras Públicas estatal. 

En Radio Pasillo hay interferencia sobre el destino de Rico Moreno. Sin embargo, dada su cercanía con el 
senador Omar Fayad Meneses y el titular de la PGR, Jesús Murillo Karam, hay quienes piensan que el empresario 

constructor asumiría responsabilidades de ámbito federal, aunque también podría insistir en ser diputado local. 

 (redacción, página de internet)  

La Crónica de Hoy-La Esquina…  

En alerta roja puso a las autoridades policiales estatales y municipales lo que comenzó como una riña y creció hasta 
convertirse en un motín al interior del centro tutelar para menores en la ciudad de Pachuca. Varios internos lanzaron 

objetos desde las azoteas, donde permanecieron algunos minutos y aprovecharon el caos para intentar escapar. Por 

fortuna, los hechos quedaron sólo en propósito y no dejaron saldos que lamentar, pero los responsables deberán rendir 
cuentas de lo sucedido en este lugar. (redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-Hugo Meneses: Desde que asumió el cargo como delegado de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social en 
Hidalgo, Meneses Carrasco mostró aptitudes para aportar dinamismo a la dependencia con el firme objetivo de trabajar 

cabalmente para cumplir y superar las metas trazadas. Al cierre de año y con el inicio del nuevo sexenio no baja la 
guardia, pues los pendientes nunca terminan.  

Abajo-José Luis García: Con el paso de los meses incrementa el descontento de los habitantes de Hidalgo por el mal 

estado en que permanecen varias vías. Ante tal escenario es poco lo conocido acerca de las labores que el director 

general de Conservación de Carreteras Estatales dicta para que los pobladores no padezcan por esta problemática que es 
ya una constante.  

(Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías: 

CABALGATAS 

No bien concluye diciembre y el gobierno del estado ya tiene todo listo para las Cabalgatas de Reyes que 

iniciarán el 5 de enero en Pachuca. Estos tradicionales desfiles marcarán el fin de la temporada navideña y 
se tienen pactados 14 recorridos en igual número de municipios hidalguenses. La meta, además de preservar 

las tradiciones mexicanas y la ilusión entre los niños, es unir a las familias hidalguenses con el respaldo de sus 
autoridades, una prioridad del Sistema DIFH. 

RENUEVAN 

El Gobierno del estado de Hidalgo y el instituto del deporte renovaron contratos de comodato para sus 
instalaciones deportivas hasta el 2016. El estadio Revolución Mexicana, el polifórum José María Morelos, el estadio 

Corona del Rosal y el Centro de Alto Rendimiento, entre otras instalaciones, tienen certeza jurídica gracias a estos 

contratos de comodato. 

PROBLEMAS 

En todos los sectores de educación física de la entidad hay descontento por los resultados de la 

convocatoria al premio del Mérito Deportivo. Y es que los profes se quejan de que el certamen está 
amañado y los ganadores no tienen méritos para recibir la distinción. Los profesores de clase directa reclaman a 

sus supervisores que ellos preparen a los deportistas y a sus equipos y el premio se otorgue a personal de oficinas. 

FE 

Una vez concluidos los festejos guadalupanos, las carreteras de Hidalgo seguirán congestionadas unos días 

más, debido al tránsito de miles de fieles que regresan a sus hogares. Los servicios de seguridad en Hidalgo 

pidieron a la población extremar precauciones en caso de salir a carretera durante los próximos días. El problema es que 
este fin de semana, inician las vacaciones escolares por el fin de año. 

 (Redacción, página 02) 
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